
вал глава Удмуртии Александр Бречалов, 

пообещав налоговые льготы. «Добро по-

жаловать в самый предпринимательский 

регион России!» – нескромно заключил 

господин Бречалов (между прочим, если 

построить там завод, придется везти 

автомобиль «Тесла» до первой заправки 

в Москву). 

О готовности принять у себя производ-

ство «Тесла» заявили власти Калининград-

ской области. В этот хор влился голос зам-
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

«Спутник» в Европе в упор 
замечать не желают

Спецкор «Труда» 
попытался выяснить, 
в каких европейских 
странах смогут 
отдохнуть россияне 
этим летом

Как 
должником 
внезапно 
стал весь 
город 
на Неве
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Им года 
не беда!
Обладателям 

золотой, 
серебряной и 
бронзовой бутс 
нынешнего 
евросезона 
на троих – 103 года

Владимир МАРКОНИ:
«Фанера» – один 

из китов, на которых
стоит шоу-бизнес

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Выступая по видеосвязи на россий-

ском марафоне «Новое знание», один 

из богатейших людей мира амери-

канский предприниматель Илон Маск 

заявил: «Я думаю, мы скоро будем при-

сутствовать в России, и «Тесла» скоро 

будет в России, думаю, это будет потря-

сающе. Нужно смотреть более широ-

ко – на Казахстан, страны СНГ». В этой 

фразе нет конкретики, скорее это 

декларация о намерениях. Но и этого 

оказалось достаточно, чтобы вызвать 

взрыв энтузиазма среди российских 

чиновников. 

МИХАИЛ МОРОЗОВ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

С
пустя считаные минуты после заяв-

ления американца главы российских 

регионов наперебой стали соревно-

ваться, зазывая важного инвестора: 

Калужский автокластер, Московская 

область, Москва, Удмуртия, Калинин-

град... Минпромторг радостно напомнил, 

что «в нашей стране действуют государ-

ственные меры поддержки для локальных 

производителей» (это говорит ведомство, 

выдавившее с российского рынка произ-

водителя некогда самого популярного 

в России автомобиля – «Форд»). 

Самым проворным из губернаторов 

оказался глава Калужской области Вла-

дислав Шапша. «Предлагаю открыть пер-

вый завод в Калужской области. Регион 

полностью готов», – написал он в своем 

Telegram-канале.

Вторым подоспел губернатор Подмоско-

вья Андрей Воробьев, обратившийся к  Ма-

ску по-английски в своем «Твиттере»: «Под-

московье – это, определенно, лучшее место 

для завода «Тесла». Лучшие специа листы, 

идеальная логистика. Здесь уже производят 

Mercedes! Мы найдем вам отличное место». 

Через две минуты после твита Воробье-

ва аналогичное предложение опублико-

Туземные танцы вокруг Илона Маска
Почему электромобили объезжают Россию 

с. 3

с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Говорят, даже из безвыход-

ного положения можно найти 

как минимум два выхода. 

Проблема дефицита рабочих 

рук, возникшая в России из-за 

пандемии, – не исключение. 

Закрытые границы лиши-

ли нашу страну нескольких 

миллионов гастарбайтеров, 

которые были палочкой-вы-

ручалочкой не только в стро-

ительстве, но и в ЖКХ, тор-

говле, службе быта, на полях 

и огородах. Выходов и здесь 

нашлось два.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Первый выход – поднять зарпла-

ту, после чего вакансии вдруг 

начинают заполняться не ми-

грантами, а местными жителя-

ми. Второй – создавать «окна» на 

южных границах, через которые 

завозить в страну группы уже за-

контрактованных и прошедших 

проверку на коронавирус гастар-

байтеров. А на прошлой неделе 

нашелся и третий выход – заме-

нить мигрантов своими уголов-

никами, отбывающими наказа-

ние в исправительно-трудовых 

колониях, которых в стране аж 

874 (без учета тюрем). 

И д е ю  п о д а л  д и р е к т о р 

ФСИН Александр Калашни-

ков: «Недавно наш президент 

встречался с руководителями 

ближнеазиатских регионов – 

Узбекистан, Таджикистан. Речь 

шла о том, как наладить поток 

мигрантов для объектов, где не 

хватает рабочей силы. Ну вот, 

мы реально можем эту силу 

предоставить». Генерал пояс-

нил, что в исправительных уч-

реждениях содержатся около 

полумиллиона уголовников, из 

которых 188 тысяч имеют право 

на исполнение наказания в виде 

принудительных работ.

Российские зэки и нынче не си-

дят без дела: шьют униформу для 

полицейских и спасателей, ско-

лачивают тару, куют каминные 

наборы... Это, конечно, не сталин-

ский ГУЛАГ, через который когда-

то прошли 25 млн человек (из них 

умер каждый 15-й – без учета тех, 

кто подорвал в лагерях здоровье). 

Российская ФСИН, предлагая 

свой контингент для восполне-

ния рабочей силы, обещает, что 

для труда заключенных будут 

созданы достойные условия. 

«Человек будет трудиться в 

рамках общежития или снимать 

квартиру, или работодатель ему 

предоставит условия для прожи-

вания с семьей. Он будет полу-

чать достойную зарплату» – это 

не рекламный клип кадрового 

агентства, а цитата из выступле-

ния генерала Калашникова.

Предложение тюремного ве-

домства уже одобрил министр 

юстиции Константин Чуйченко. 

И поддержали в Следственном 

комитете России, назвав идею 

«большим шагом для 

социальной адапта-

ции осужденных». 

Российские уголовники заменят 
гастарбайтеров?
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Бери, где дают!
•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В конце нашего квартала, на углу, уже лет пять 

работает дискаунтер «Дикси» – небольшой, но 

уютный продмаг. Все необходимые на каждый 

день продукты и даже хозтовары здесь имеются, 

а потому магазин не пустует. Подальше располо-

жился немецкий супермаркет Billa, куда иногда 

выбирается жена, – там ассортимент побольше и, 

говорят, овощи-фрукты свежее. Увы, грядут пере-

мены. 

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Сеть дискаунтеров уже купил «Магнит» (владелец – 
банк ВТБ), а сеть супермаркетов приобрела компания 
«Лента», собственником которой два года назад стал 
миллиардер и основной владелец «Северстали» Алек-
сей Мордашев. «Магнит» покупкой 2612 магазинов 
«Дикси» и 39 «Мегамартов» резко увеличил свою тор-
говую долю в Москве и Московской области. «Лента» 
тоже укрепила позиции в столице, выйдя на второе 
место по числу супермаркетов после «Перекрестка».

Аналитики говорят, что этот процесс начался лет 
10 назад, когда на рынке перестали появляться тор-
говые сети «из ниоткуда», а крупные продуктовые ре-
тейлеры перешли к поглощению конкурентов. Такой 
же процесс идет сейчас в Сибири и на Дальнем Вос-
токе, где формируется торговый холдинг «Восточный 
союз» за счет объединения торговых сетей «Слата», 
«Красный Яр» и «Самбери». Новый раздувшийся игрок 
на рынке розничной торговли теперь контролирует 
почти 700 торговых точек различных форматов, 
включая 30 гипермаркетов.

Читатель, он же покупатель, спросит: а нам-то 
какая разница? Ну, был магазин с одним названи-

ем – стал с другим. Но ведь не исчез! Однако исчезло 
другое – конкуренция. Ее стало меньше. У покупателя 
стал беднее выбор – ведь не из-за пустого каприза 
одной хозяйке нравится «Дикси», а другой «Магнит». 
У них были разные поставщики, разная ценовая по-
литика. Нынешнего всплеска цен на подсолнечное 
масло и сахар можно было избежать – в стране этих 
продуктов предостаточно – если бы не произошед-
шая (и продолжающаяся!) монополизация россий-
ской торговли, в результате которой число самостоя-
тельных российских купцов теперь можно по пальцам 
перечесть.  

Кстати, еще три года назад борьбу с торговым мно-
гообразием в городах и поселках развернул Минфин, 
ликвидировавший специальные налоговые режимы 
для небольших предприятий розницы. Тогда Ассо-
циация малоформатной торговли и «Опора России» 
пытались протестовать, предупреждали о грядущем 
разорении мелких торговцев, но понимания не доби-
лись. И теперь, по данным аналитического агентства 
Infoline, доля топ-10 крупнейших торговых сетей на 
российском рынке выросла до 37,4%. А ведь моно-
польной, то есть противозаконной такая доля рынка 
считается уже с 25%. Но – увы! – по российскому за-
кону этот порог считается по отдельным предприяти-
ям, а не по «группам единомышленников». 

И потому Антимонопольная служба безропотно 
дает разрешение на любые слияния и поглощения, а 
глава Минпромторга Денис Мантуров заявляет, что 
«говорить о доминировании в России крупных продук-
товых торговых сетей и диктате цен нельзя». Однако 
если в стране нет торгового монополизма и с конку-
ренцией все в порядке, почему же правительство и 
президент уже второй год безуспешно занимаются 
административным регулированием цен в продо-
вольственной лавке? Т

АНАР ХАЛИЛОВ

АКТЕР
– Я окончил художественную шко-
лу, очень люблю живопись. Часто 
бываю в музеях, а уж Третьяковку 
просто обожаю. Последний раз 
в Лаврушинском был  с полгода 
назад. Большой зал Врубеля и Ку-
инджи просто притягивают. 

ДАРЬЯ МАРДАКИНА

ПРЕПОДАВАТЕЛЬ
– Была в Третьяковке месяц на-
зад, когда приезжала мама. Уди-
вительно, но меня впечатлил «Чер-
ный квадрат» Малевича. Я видела 
его в Русском музее, но тогда про-
шла мимо. А мама постояла возле 
«Неравного брака» Пукирева.
 
МАРГАРИТА МИТРОХИНА

СТУДЕНТКА
– Совсем недавно ходила в 
Треть яковку. Я учусь в театраль-
ном институте, нам нужно раз-
бираться в изобразительном 
искусстве. Конечно, невозможно 
пройти мимо врубелевского «Де-
мона» – это уже нечто неземное, 
не от мира сего.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Картина, у которой 
хочется постоять
В мае знаменитая Третьяковская галерея 

отметила свой 165-й день рождения. Хо-

роший повод поговорить с прохожими не о 

бренных материях, а о вечном – о любимых 

картинах из любимой галереи.  

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Сдерживание цен на подсолнечное масло, похоже, 

стало национальной идеей.

курсы 
валют

$73,4580 (–0,0157)

€89,6555 (–0,2837)

11 тысяч
электромобилей были 
зарегистрированы на на-
чало текущего года в Рос-
сии. Капля в море – ведь 
только в 2019-м китайцы 
купили около 1,5 млн 
электрокаров... 
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мэра Москвы Владимира Ефимова: «Мы, 

безусловно, открыты к сотрудничеству с са-

мыми инновационными и передовыми ком-

паниями и готовы оказать все необходимое 

содействие для локализации производства 

в Москве». Не остался в стороне и губерна-

тор Орловской области Андрей Клычков, 

заявивший, что Орел – «символ бесстрашия 

и покорения вершин», и это роднит город 

с философией «Тесла». Маску он пообещал 

«уникальные и эксклюзивные предложе-

ния» в логистике и инфраструктуре. 

А губернатор Свердловской области 

Евгений Куйвашев назвал идеальным 

местом для строительства Титановую 

долину – расположенную в регионе осо-

бую экономическую зону. «Преференции 

позволяют сократить расходы на разме-

щение нового завода на 30%», – написал 

он и пригласил Маска на промышленную 

выставку «Иннопром» в июле...

Маск пока не ответил ни на одно из при-

глашений. И едва ли ответит. Со стороны 

это очень похоже на туземный танец с на-

бедренными повязками при появлении 

конкистадора. Диву даешься, как такое 

низкопоклонство допустили на просторах, 

где день за днем учат сограждан относить-

ся с подозрением ко всему американскому. 

А еще могу представить, что подума-

ют о нас в Пекине. Китайцы Илона Маска 

к себе не зазывали и с бубном перед ним не 

плясали. Председатель КНР Си Цзиньпин 

с иностранным бизнесом совещания не 

проводит, уговаривая вложить в Китай не-

сколько миллионов долларов. Инвестиции 

в Поднебесную текут нескончаемым пото-

ком с момента провозглашения политики 

«реформ и открытости». И за эти 30 лет там 

создан лучший в мире инвестиционный 

климат. 

Вот и приход «Теслы» в Китай стал со-

вершенно естественным и даже рядовым 

событием. Помнится, еще лет шесть на-

зад я писал о своих наблюдениях: пере-

улки Пекина и Шанхая забиты 

автомобилями «Тесла» всех 

моделей. 

В стране 
сегодня 874 
исправительно-
трудовые колонии 
(без учета тюрем). 
Чем не «трудовые 
резервы»? 
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении
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•ЭХО•

Отвечая на опрос о готовности сде-

лать прививку от COVID, 20% опро-

шенных россиян заявили, что будут 

делать ее только в том случае, если 

это станет единственной возможно-

стью провести отпуск за рубежом. 

Да уж, любители странствий явно 

не хотят терять еще один летний 

сезон из-за ковидных ограничений. 

Однако информация, поступающая 

из стран ЕС, довольно противоречи-

вая. Мы попросили специального 

корреспондента «Труда» в Испании 

выяснить, в каких европейских 

странах смогут отдохнуть россияне 

этим летом.

СЕРГЕЙ ПАНКРАТОВ
СЕВИЛЬЯ

Обычно к началу июня на курортах Ис-

пании уже царит оживление. Основная 

масса отдыхающих в этот период – рус-

ские и англичане. Представители этих 

двух «морозоустойчивых» наций смело 

заходят в воду, когда она прогрелась 

всего до плюс 18 и загорают на пляже 

при 22. Испанцы лишь зябко ежатся... 

Однако в этом году испанские пляжи 

выглядят пустынно. Англичан будут пус-

кать в Испанию только в начале июня, 

а с российскими туристами ясности во-

обще нет.

Хотя еще в апреле прогнозы в испан-

ской прессе обнадеживали. Так, сообща-

лось, что все российские авиакомпании, 

запросившие разрешение на полеты в 

Испанию, получили добро. Особенно 

отмечалась небывалая заявка «Аэро-

флота» на маршрут Москва – Севилья: 

семь рейсов в неделю! Даже для такой 

туристической Мекки это серьезный 

турпоток. Позже испанское консуль-

ство в Москве сообщило, что с 12 мая 

принимает документы на оформление 

виз. А испанский министр туризма Рейес 

Марото выразила надежду, что россияне 

уже в конце мая смогут отправиться на 

отдых в Испанию.

Эти новости вызвали эйфорию у на-

ших бывших соотечественников, осев-

ших в Испании и работающих в турбиз-

несе. Понятно, российские туристы для 

них – основной контингент. Но по мере 

приближения к июню эйфория сменя-

лась разочарованием. По факту на дан-

ный момент Испания выдает визы толь-

ко категории (С), то есть тем, кто имеет в 

Испании родственников, недвижимость, 

либо тем, кто уже имел годичную тури-

стическую визу, но не смог использовать 

ее из-за эпидемии.

Кстати, та же ситуация и в консуль-

стве Италии в Москве – выдача виз ка-

тегории (С). Но на сайте итальянского 

консульства имеется еще и приписка 

аршинными красными буквами: вос-

пользоваться этой визой можно, только 

когда позволит эпидемиологическая об-

становка в стране. А когда она позволит, 

нужно выяснять.

И только на сайтах консульств Кипра 

и Греции не указаны ограничительные 

меры. Киприоты предупреждают лишь 

о необходимости сдать два ПЦР-теста. 

У греков еще проще. Греческие власти 

официально заявили, что независимо 

от позиции Евросоюза они намерены 

договариваться со странами, не входя-

щими в ЕС, о создании «туристических 

коридоров».

Но вернемся к Испании. Мне довелось 

поговорить с нашими соотечественника-

ми, работающими в испанской туринду-

стрии. Им я задавал один вопрос: каковы 

шансы россиян этим летом отдохнуть в 

Испании? Владелец небольшой турфир-

мы Борис считает, что они минимальны. 

По его версии, обнадеживающие ново-

сти были всего лишь «разводкой» для 

получения денег с клиентов: «Судите 

сами, авиакомпании продают билеты, 

гостиницы принимают предоплату. Но 

сотрудники турфирм прекрасно знают, 

что никаких гарантий на сегодня нет. 

В любой момент может прозвучать «от-

бой» ввиду осложнившейся эпидемио-

логической обстановки. И тогда возвра-

щение денег – это уже ваша проблема».

Гид Татьяна с этим не согласна: «Испа-

ния вряд ли захочет терять еще один лет-

ний сезон. Даже в жестких условиях ка-

рантина испанские границы оставались 

открытыми для граждан ЕС, нужно было 

только сдать ПЦР-тест перед поездкой. 

Почему по такой же схеме не впускать 

россиян? Конечно, многое зависит от ЕС, 

от его признания российской вакцины. 

Но не исключено, что Испания признает 

«Спутник» без оглядки на Брюссель».

Действительно, многое упирается в 

Брюссель, который до сих пор не одо-

брил российскую вакцину. Документы 

в европейский регулятор Россия напра-

вила еще в конце января. Сертификация 

явно затянулась. В чем же дело? Если вни-

мательно читать европейскую прессу, 

то становится очевидным: «Спутник», 

скорее всего, признают, но не сейчас, 

а потом. И дело не в качестве россий-

ской вакцины. Еврокомиссия, которая 

курировала процесс поставок вакци-

ны в страны ЕС, не заинтересована в 

одобрении «Спутника». Нашу вакцину 

признают, когда спадет ажиотажный 

спрос в Европе на вакцины западного 

производства. Ну не нужна им лишняя 

конкуренция, ведь на кону большие 

деньги и престиж! Однако такой под-

ход грозит серьезными потерями для 

стран юга Европы, поскольку отсекает 

поток туристов из России.

Увы, пока все идет по этому, прямо 

скажем, неутешительному для росси-

ян сценарию. 20 мая послы стран ЕС 

достигли соглашения о разрешении 

въезда полностью вакцинированных 

туристов на территорию Евросоюза из 

третьих стран при условии, что те сдела-

ли прививки вакцинами, одобренными 

Европейским агентством лекарствен-

ных средств. Окончательное решение 

должен вынести саммит глав Евросоюза, 

проходящий в Брюсселе. Европейская 

пресса не исключала, что в соглашение 

от 20 мая могут быть внесены поправки, 

открывающие нашим туристам дорогу 

в Европу.   Т

P.S. Когда верстался номер, на саммите ЕС 
закончились дебаты по проблемам, свя-
занным с вакцинацией. Принято решение 
ввести ковид-паспорта с 1 июля. О третьих 
странах, куда относится Россия, речи не 
шло. Говорят, «не хватило времени из-за Бе-
лоруссии»... Таким образом, на территорию 
Евросоюза по-прежнему могут въезжать 
только туристы, привитые вакцинами, при-
знанными в ЕС. Возможно, вопрос о тури-
стах из третьих стран будет рассматриваться 
позже, в середине июня. А там, глядишь, и 
лето кончится.
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40%
по сравнению 
с трудом воль-
нонаемных со-
ставляла произ-
водительность 
труда в сви-
репых 1930–
1940-х. Оно нам 
надо? 

Минтруд готов рассмотреть вопрос о четырехдневной 
рабочей неделе, как только поступит такое предложение, сообщил министр 

Антон Котяков

Российские банки передали коллекторам рекордные 
145 млрд рублей долгов граждан. Это на 13% больше, чем за тот же период годом

 раньше

Пока испанские пляжи 
выглядят пустынно. 
Англичан будут пус-
кать в Испанию 
только в начале июня, 
а с российскими 
туристами ясности 
вообще нет

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– Интернет – это просто 

уже параллельный мир. 

И если в нашем с вами 

мире существует зако-

нодательство действую-

щее, которое регулирует все и вся, то точно 

так же должно быть в интернете.

Александр Лукашенко 
президент 

Белоруссии

– Не нравится летать 

через безопасную Бела-

русь – летайте там, где 

угробили 300 человек.

Владимир 
Жириновский
лидер ЛДПР

– Внешний вид ротвей-

леров пугает людей. 

Здес ь до л ж на бы т ь 

справка о психическом 

здоровье и состоянии будущего владельца.

Дмитрий Рогозин
глава «Роскомоса»

– У нас нет таких людей, 

как Илон Маск, который, 

скажем так, такой кос-

мический капиталист. 

Но у нас есть очень та-

лантливые инженеры и 

конструкторы.

Антон Чехов
писатель

(письмо Чеховым, 

28 мая 1890 года, 

Красноярск)

– Мне кажется, что я всю 

жизнь скачу и воюю с 

грязной дорогой. Когда 

нет дождя и грязных ям на дороге, то ста-

новится как-то странно и даже скучновато.

Лев Толстой
писатель 

(В.Г. Черткову, 27–28 

мая 1886 года)

– Мы часто обманываем-

ся тем, что, встречаясь 

с революционерами, 

думаем, что мы стоим 

близко рядом. Но не только есть большая 

разница, но нет более далеких от нас лю-

дей. Для христианина нет государства, а 

для них нужно уничтожить государство; 

для христианина нет собственности, а они 

уничтожают собственность. Для христиа-

нина все равны; а они хотят уничтожить 

неравенство. Это как раз два конца незам-

кнутого кольца. 

«Спутник» в Европе в упор замечать не желают

с. 1
«Т р у д о у с т р о й с т в о 

осужденных лиц и ос-

воение ими новой про-

фессии будет способствовать 

дальнейшей ресоциализации 

данной категории граждан, что 

соответствует целям социально-

го предпринимательства» – это 

формулировка из заключения 

правительства РФ. 

В общем, серьезных возраже-

ний ни у кого нет, властям оста-

лось лишь провести через Гос-

думу соответствующий закон. 

Тем более, «трудовое перевос-

питание» российских уголовни-

ков уже началось в Московской 

области, в южных регионах. 

В Подмосковье запланировали 

увеличить посевные площади 

с 529 тысяч гектаров до 614 ты-

сяч. А весной выяснилось, что 

в полях, семенах и даже в сель-

хозтехнике недостатка нет, а 

работать на земле некому. «На 

весеннюю страду требовалось 

примерно 5,5 тысячи человек 

дополнительно, – говорит ми-

нистр сельского хозяйства и 

продовольствия области Сер-

гей Воскресенский. – Раньше 

на такие работы привлекали 

мигрантов, а нынче их нет». В 

поле отправили осужденных по 

«легким статьям» УК. Тех, у кого 

в приговорах значатся «исправи-

тельные работы», кто содержит-

ся не в колонии, а на поселении 

в «исправительных центрах». 

Такой рабсиле очень обрадова-

лись в агрохолдингах: на работу 

не опаздывают, не увольняются 

в разгар сезона... Теперь глава 

областного Минсельхоза рас-

считывает привлекать эти ка-

дры на постоянной основе, для 

чего «исправительные центры» 

планируется создать во всех му-

ниципалитетах.

Аналогичные планы у руко-

водителей Астраханской и Вол-

гоградской областей – лидеров 

по производству овощей и ягод, 

нуждающихся в 30 тысячах се-

зонных рабочих ежегодно. Мел-

кие уголовники для хозяев сель-

хозпредприятий куда выгоднее 

трудовых мигрантов, у которых 

в последние годы выросли тре-

бования к оплате труда...

Теоретически все должны 

быть довольны: волки сыты, 

овцы целы. Но кто постарше, 

Российские уголовники заменят 
гастарбайтеров?

Все это уже 

в нашей 

истории было...

Недавно полномочный представитель прези-
дента РФ в ДФО Юрий Трутнев, ознакомившись с 
уровнем оплаты труда, возмутился и предложил 
увеличить налоги на дивиденды тех предприятий, 
руководство которых не повышает зарплату с уче-
том роста рыночных цен. Идея рассматривается в 
Минфине. Цель понятна: низкие зарплаты долж-
ны быть невыгодны работодателю. Но если наш 
рынок труда будет заполнен согласными на гро-
шовые заработки трудовыми мигрантами, а сюда 
еще выплеснется пара сотен тысяч заключенных, 
вынужденных трудиться почти задаром по приго-
вору суда, нищета никогда не покинет Россию.
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тот помнит, как в советские вре-

мена с лучшими намерениями 

для борьбы с пьянством были 

организованы «лечебно-тру-

довые профилактории» – ЛТП. 

А затем использование прину-

дительного и почти дармово-

го труда любителей «зеленого 

змия» так понравилось, что эти 

полутюрьмы при заводах и фа-

бриках начали плодиться сот-

нями и многим людям изрядно 

попортили жизнь. 

Не повторится ли эта история? 

В начале 2000-х численность за-

ключенных в России приближа-

лась к миллиону – вдвое больше 

нынешнего. Потребовалась дли-

тельная работа по гуманизации 

отечественного законодатель-

ства, сократившего численность 

«Руси сидящей». Но что будет, 

если в стране снова вырастет 

спрос на рабсилу в виде зэков?

Есть и другая опасность – вос-

создания в стране крупных цен-

тров «рабского труда». Министр 

юстиции Константин Чуйченко 

уже заявил, что его ведомство 

ведет переговоры с крупными 

инвесторами, целью которых 

является создание в РФ центров 

исправительных работ с количе-

ством трудоустроенных заклю-

ченных свыше 1 тысячи человек. 

А РЖД уже прорабатывает вари-

ант привлечения к сооружению 

БАМа-2 заключенных. Причем 

это план долгосрочный, вторую 

очередь БАМа предполагается 

сооружать до 2030 года. Фак-

тически это будет воссоздание 

приснопамятного БАМлага, 

функционировавшего на Даль-

нем Востоке в 1932–1938 годах. 

Тогда на стройке умерли около 

40 тысяч человек... 

Еще один крупный проект: 

использовать лагерников для 

уборки Арктики – сбора, утили-

зации и вывоза накопившегося 

за последнее столетие мусора на 

арктическом побережье России 

и островах Северного Ледовито-

го океана. 

Между тем беда всех боль-

ших исправительных лаге-

рей – установление в них образа 

жизни «по понятиям», с беспре-

дельной «двойной властью»: 

сверху – начальства и охраны, 

снизу – уголовных авторитетов. 

Известный российский право-

защитник, основатель фонда 

«В защиту прав заключенных» 

Лев Пономарев утверждает, что 

в самой идее привлечения к тру-

ду больших коллективов уго-

ловников есть риск появления 

ГУЛАГа-2, где будут процветать 

насилие и поборы, а средства, 

выделяемые на обустройство 

заключенных, начнут разво-

ровываться. 

И главный вопрос: кому вы-

годно массовое привлечение 

зэков к строительным, сель-

скохозяйственным и прочим 

«общественно-полезным» рабо-

там? Принудительный труд не 

бывает высокопроизводитель-

ным. Известный историк Леонид 

Бородкин рассказывает: «Перед 

ГУЛАГом изначально стояла за-

дача быть на самообеспечении. 

Но и в 1930-х, и особенно после 

войны руководство ГУЛАГа било 

в колокола: не можем решить эту 

задачу, слишком низкая произ-

водительность труда – 40% по 

сравнению с трудом вольнона-

емных».

Хотя все на свете относитель-

но – и в нынешней России даже 

труд зэка для работодателя 

выгоднее труда гастарбайте-

ра. Работающему заключен-

ному в системе ФСИН платят 

в среднем 5,5 тысячи рублей 

в месяц – меньше половины 

минимального размера опла-

ты труда, установленного за-

конодательством. Наверное, 

на «уборке Арктики», стро-

ительстве БАМа-2 и даже на 

сельхозработах в Подмосковье 

работодатель-бизнесмен, на-

нявший зэков, будет платить им 

больше. Но не выше, чем опла-

чивается в России труд гастар-

байтера из Средней Азии. На 

уровень доходов гастарбайтера 

ориентируются и при опреде-

лении зарплаты российского 

работника. 

Кто выигрывает от этого? Не 

государство, не страна, не ее на-

селение, которое нищает. Т
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Туземные танцы вокруг Илона Маска
В каждом крупном го-

роде уже тогда были 

автосалоны этой мар-

ки. Тому способствовали рост 

благосостояния китайцев и це-

ленаправленная политика ки-

тайских властей на замещение 

двигателя внутреннего сгора-

ния электромобилем. Субсидии 

на покупку, бесплатная выдача 

госномеров, выделение мест для 

парковки, электрозаправки чуть 

ли не в каждом дворе – все эти 

меры привели к взрывному росту 

популярности электромобилей 

в Китае. 

Ныне КНР – мировой лидер по 

развитию электромобильного 

транспорта. В 2019 году китайцы 

купили около 1,5 млн электро-

каров. Не мог же Маск остаться 

в стороне от такого рынка. И он 

просто подал заявку на открытие 

бизнеса и быстро получил ее. Как 

это делают многие крупнейшие 

мировые компании, вкладываю-

щие в Китай триллионы. В про-

шлом (ковидном!) году Китай 

стал крупнейшим в мире полу-

чателем прямых иностранных 

инвестиций. Их объем превысил 

146 млрд долларов (в России – 

в 10 раз меньше). Илон Маск для 

Китая лишь один из многих. Хотя 

он построил в КНР несколько за-

водов, вложив в общей сложности 

7 млрд – инвестиции, которые 

нам и не снились. Ныне Китай 

является для «Теслы» вторым по 

величине рынком в мире с долей 

в 30% продаж. Сейчас «Тесла» на 

китайских заводах производит 

электрические седаны Model 3 и 

внедорожники Model Y, которые 

успешно распродаются, наряду 

с другими электромобилями – 

японскими, немецкими и, пре-

жде всего, китайскими. 

Да-да, семь-восемь лет на-

зад в Китае были разработаны 

электромобили, не уступающие 

продукции «Теслы». За это время 

китайские автоконцерны и стар-

тапы вложили десятки миллиар-

дов в строительство производств 

и создание суперсовременных 

моделей. Сегодня в КНР работа-

ют с полтысячи заводов, выпу-

стивших в прошлом году около 

2 млн электромобилей (весь рос-

сийский авторынок – 1,8 млн). На 

строительство китайские инве-

сторы получают государствен-

ные субсидии до миллиарда дол-

ларов. Продукция этих заводов 

давно рулит на дорогах Китая. 

Главное ее преимущество – она 

Илон Маск 

старается 

разглядеть 

перспективы 

российского 

электромобиля.

26 
тысяч 
юаней 
(260 тысяч 
рублей) – такую 
субсидию от 
государства 
получает 
каждый китаец 
при покупке 
«Тесла» Model 

Уровень безработицы в России составляет 5,2%.
Самые большие проблемы с трудоустройством в Республике Ингушетия (32,2%) и 

Республике Тыва (20,4%)

Ввести прогрессивную шкалу налогообложения 
призывает ТПП. Предлагается обнулить подоходный налог на минимальную зарплату 

и повысить до 45% для топ-менеджеров

Ирина Абанкина
директор Института развития 

образования ВШЭ

– Школа должна готовить к самостоя-
тельной жизни, но в ее стенах этому не 
учат. Слишком много обязательного: 
не так много предметов по выбору, 
даже дополнительное образование 
отягощено жесткими программами. 
Необходимо решительнее переходить 
от заучивания к постижению совре-
менных навыков. Но советская школа, 
пожалуй, готовила к жизни еще мень-
ше сегодняшней. Она была слишком 
идеологизирована, что сужало про-
странство для развития. В эту сторону 
нам стремиться точно не надо.

Дмитрий Воробьев
школьный учитель

– Нельзя сказать, что в школьном об-
разовании не внедряются новые тех-
нологии и подходы – такие, например, 
как проект «Московская электронная 
школа» (МЭШ). И все же во всем этом 
не хватает стратегии. Школа слишком 
зависит от показателей эффективно-
сти. Чем выше результаты ЕГЭ и ОГЭ, 
тем больше финансирование. Отсюда 
и «натаскивание» учеников. Учителя 
завалены бумажной работой и оргво-
просами, на общение с детьми у класс-
ных руководителей не хватает време-
ни. А сами дети перегружены: семь 
уроков плюс факультативы. Нужно 
пересматривать учебные программы, 
усиливать профильные направления 
в старшей школе.

Павел Кудюкин
бывший заместитель министра 

труда РФ

– Выпускники не представляют ны-
нешние правовые и экономические 
реалии, школа воспринимается как 
временное пристанище перед по-
ступлением в вуз, где всему научат. 

Кстати, та же проблема существовала 
и в советском школьном образова-
нии – вспомните регулярные дискус-
сии на эту тему. Надо увязать школь-
ную программу с тем, что происходит 
за порогом классов, но эта задача 
куда сложнее, чем натаскивание вы-
пускников на тесты ЕГЭ.

Всеволод Луховицкий
сопредседатель профсоюза 

«Учитель»

– Вы разочарованы тем, как вступа-
ют во взрослую жизнь ваши дети? 
Хотите, чтобы учеба напрямую была 
связана с карьерой, чтобы школа го-
товила к конкуренции за место под 
солнцем? Но школа не может быть 
лучше общества и государства, где 
не работают социальные лифты. Она 
делает то, что ждут от нее власти, и 
не делает почти ничего, что хотел бы 
учитель. А учитель хочет большего. 
Что делать в такой ситуации? Может, 
для начала дать возможность роди-
телям, детям и педагогам больше 
влиять на школьную жизнь? Получив 
свободу, школа определит, куда идти, 
возьмет на себя больше ответствен-
ности за результат своих трудов. 
Глядишь, и ее связь с реальностью 
окрепнет.

Олег Шеин
депутат Госдумы

– Одно ясно: система ЕГЭ вряд ли 
готовит к жизни. Ведь жизнь куда 
разнообразнее четырех вариантов 
ответа в тесте. Стоит обратить вни-
мание на зарубежный опыт, когда 
коллективы детей обучают работать 
над большими и малыми проектами. 
Так ученики постигают навыки коопе-
рации – что определенно пригодится 
в жизни.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Онижедети?
В школах страны завершился 

учебный год. С чем покидают 

школьные стены выпускники, что им 

здесь дали, чему не научили? Между 

прочим, по данным опроса, 82% 

респондентов считают, что школа не 

готовит к самостоятельной жизни. Ну 

и никуда не деться от сравнения двух 

систем образования: нынешней – 

с советской.

ВОПРОС «ТРУДА»

Как должником внезапно стал весь город на Неве
•ПОЧЕМУ?•

Питер потряс скандал с местным 

Фондом капремонта (ФКР). Кон-

трольно-счетная палата Петербур-

га выявила нарушения на сумму 

более 1,4 млрд рублей. Так фонд 

стал лидером по нецелевым тра-

там. И чуть ли не все горожане ему 

должны.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

Деньги расходовались на премии, 

аренду офиса по завышенной цене 

и внештатных юристов. По итогам 

аудита выяснилось, что ежегодно на 

счетах ФКР остаются неизрасходо-

ванные средства – к концу 2020-го у 

ведомства накопилось 5,2 млрд руб-

лей, полученных в качестве взносов 

от горожан. «Контрольно-счетная 

палата Санкт-Петербурга отметила 

низкий уровень организации работ 

по проведению капитального ремон-

та, несмотря на значительный объем 

финансирования».

Фонд с результатами проверки не 

согласился, но КСП стоит на своем. 

Наметился конфликт между ведом-

ствами. Такие новости не проходят 

незамеченными, ведь размер взносов 

на капремонт – фактически дополни-

тельный налог на жилье с каждого из 

нас – на треть вырос в январе. Однако 

в мае петербуржцев шокировало оче-

редное повышение: многие обнару-

жили, что им необходимо заплатить 

дважды. Строчка об оплате капремон-

та появилась не только в привычной 

розовой квитанции за услуги ЖКХ, но 

и в квитанции за свет от «Петроэлек-

тросбыта». Причем такие квитанции 

получили и те горожане, чьи дома не 

числятся в платежной системе «Пет-

роэлектросбыта». 

Так, в квитанции об оплате 70-мет-

ровой «двушки», за которую петер-

буржец платит около 1 тысячи рублей, 

вдруг появились задолженности: у 

кого-то в 10 тысяч, у кого-то в 18 ты-

сяч. Плюс начисленные на них пени! 

Таким образом весь город внезапно 

оказался в должниках у Фонда капре-

монта, который фактически собирает 

деньги с населения за неоказанные 

услуги. Например, жители новостро-

ек платят за ремонт, который им обе-

щают сделать в 2036–2040 годах…

Когда горожане кинулись в ФКР 

за разъяснениями, оказалось, что 

пробиться туда невозможно. Теле-

фоны не отвечают, сайт молчит. «За 

капремонт у меня откуда-то внезапно 

появилась задолженность в 5 с лиш-

ним тысяч, – рассказывает один из по-

страдавших, – притом что я исправно 

плачу каждый месяц по 808 рубликов. 

Попытался зарегистрироваться в лич-

ном кабинете на сайте ФКР – безре-

зультатно. Написал им обращение по 

этому поводу – тишина». 

И таких историй тысячи! 

Смольный запустил горячую ли-

нию по вопросам, связанным с на-

числением платы за капремонт, на 

которую тоже не дозвониться. А ведь 

звонят тысячи встревоженных и 

разгневанных людей. В Смольном 

неспешно поясняют: произошло не-

которое «рассогласование». 

Наконец власти приняли решение 

не начислять пени за неуплаченные 

в мае взносы за капремонт. По какой 

из двух квитанций неуплаченные? 

Опять нет ответа. Город паникует. 

«У меня на переговоры и звонки в ука-

занные фонды и «Петроэлектросбыт» 

в мае ушло 480 минут! Кто мне вернет 

или оплатит это время?! Кто ответит 

за безмозглую кадровую политику 

Смольного и его многочисленных 

«новообразований», всегда злокаче-

ственных?» И на это нет ответа.

На этом грозовом фоне молнией 

громыхнула новость о том, что 19 мая 

в ходе расследования уголовного дела 

задержан экс-глава ФКР Денис Шабу-

ров. Он возглавлял фонд с 2015 года, 

покинул пост год назад, сейчас ему 

предъявлено обвинение в получении 

взятки в особо крупном размере. Ле-

том прошлого года Шабурова на посту 

главы ФКР сменил Петр Погребняк, 

внезапную отставку которого уже 

подтвердили в Смольном. И начали 

искать нового главу злополучного 

фонда.

Между тем в январе 2020-го ФКР 

штрафовали за невыполнение работ 

и несвоевременное возвращение 

средств. Осенью и зимой 2019-го в офис 

ФКР с обысками приходили силовики 

по делу о мошенничестве. И вот экс-

глава фонда стал фигурантом аж трех 

уголовных дел о взятках. Наконец-то 

прокурор Санкт-Петербурга Сергей 

Литвиненко в письме губернатору 

Александру Беглову сообщил о мно-

голетнем неисполнении региональ-

ной программы капремонта, к концу 

2020 года накопилось 15 тысяч наи-

менований невыполненных работ на 

сумму 100 млрд. Это в городе, где так 

много ценных зданий в аварийном 

состоянии, где на головы прохожих 

валятся штукатурка и балконы с объ-

ектов культурного наследия! 

Хроника последних дней: кусок 

лепнины отвалился с фасада дома 

№3 по улице Бронницкой. Камера 

уличного наблюдения зафиксиро-

вала, как прохожий едва увернулся 

от падающей штукатурки, повреж-

дены две припаркованных машины. 

Камнепад произошел возле дома №20 

на улице Чайковского. Рухнувший с 

фасада дома №8 по Малой Морской 

улице кусок лепнины пробил голову 

47-летней женщине. Ее увезли в Ма-

риинскую больницу… Т

P.S. Экс-глава Фонда капремонта Санкт-
Петербурга Денис Шабуров, которого 
задержали 19 мая по подозрению в по-
лучении взятки, отпущен из изолятора 
временного содержания. Выходит, неви-
новен? Но это не отменяет вопрос поче-
му нужно платить за то, чего никогда не 
увидишь? Разве это не жульничество? 
Не широкое поле для махинаций? А 
главное, почему администрация города 
не несет никакой ответственности за 
управленческий кризис в созданной ею 
структуре?

с. 1

держанные машины привозят по 

серым схемам). 

Сейчас производство «Тесла» 

налажено в США, Китае, Нидер-

ландах. Новый завод строится 

в пригороде Берлина. Офисы про-

даж есть почти во всем Евросоюзе 

и в странах Азии. В России «Тесла» 

продаются через компанию-им-

портер. Несмотря на громоглас-

ные заявления, в нашей стране 

не создана инфраструктура для 

развития электромобилей. Для 

нашего потребителя это, ско-

рее, диковинка. Нет и особых 

преференций для владельцев 

электрокаров. Правда, на днях 

в Минэкономразвития заявили 

о планах вложить в развитие элек-

тротранспорта 418 млрд руб лей. 

На эти деньги в Москве, Петер-

бурге, Сочи, Севастополе, Казани 

и Калининграде к 2030 году хотят 

построить 150 тысяч зарядных 

станций. Будет ли этого достаточ-

но для того, чтобы запустить про-

цесс перехода страны к электро-

мобилям? И не истратят ли и эти 

деньги, как это уже бывало не раз, 

«нецелевым образом»? 

Конечно, завод «Тесла» может 

быть построен в России для экс-

порта продукции за рубеж. Ведь 

российская рабочая сила стала де-

шевле той же китайской. Правда 

гордиться тут нечем.  Т

лей в конце прошлого года в се-

рию вышла флагманская модель 

электрокроссовера компании 

FAW (первый для Китая автозавод, 

который построили советские 

инженеры). Машина под маркой 

Hongqi («Красное знамя») E-HS9 

очень походит на Rolls-Royce, что 

неудивительно, ведь над нею тру-

дился дизайнер Жиль Тейлор, до 

2018 года работавший над Rolls-

Royce. Два электродвигателя при-

дадут машине ускорение для раз-

гона до 100 км в час за 4 секунды.

В 2025 году в Китае будет про-

даваться 7 млн электрокаров, они 

займут пятую часть всего авто-

рынка КНР. И эта цифра будет 

увеличиваться, пока двигатели 

внутреннего сгорания не ото-

мрут в Китае вовсе (такие планы 

тоже имеются)... 

Для нас все это – сущая фан-

тастика. Попытки разработать 

собственный электромобиль за-

кончились провалом. И теперь 

мы ждем заморского предпри-

нимателя как манну небесную. 

Или чтобы занять публику? На 

начало 2021 года в нашем не-

объятном отечестве было заре-

гистрировано около 11 тысяч 

легковых электромобилей, из 

которых только 700 были моде-

лями «Теслы». Самой популярной 

моделью является Nissan Leaf (по-

вдвое-втрое дешевле «Теслы», 

при этом в чем-то опережает 

американцев в технологическом 

уровне. 

Вот, например, электрокроссо-

вер полностью китайской разра-

ботки и производства – NIO ES6. 

На него дается пожизненная 

гарантия. Владелец может изба-

вить себя от поиска зарядного 

устройства, батареи меняют на 

станциях. Или прямой конкурент 

«Теслы» Model 3 – Xpeng Motors 

P7. Его начальная цена 34 тыся-

чи долларов, вдвое меньше, чем 

у американского конкурента. 

А характеристики не уступа-

ют Model 3: разгон до 100 км за 

6,7 секунды, пробег на полной за-

рядке – 550 км. И таких прямых 

конкурентов «Теслы» в Китае уже 

два десятка. А семиместный крос-

совер LI ONE имеет запас хода до 

1 тысячи км. 

Кстати, эта машина очень 

подошла бы для России, где нет 

электрозаправок. Небольшой 

двигатель внутреннего сгорания 

в нем заряжает электробатареи 

на ходу. При этом все китайские 

электромобили оснащены про-

двинутыми автопилотами раз-

ного уровня автономности. 

Впрочем, это все ширпотреб 

китайской электроиндустрии. 

А для продвинутых пользовате-
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Сцена из 

питербургской 

жизни: опять 

обвалился 

фасад...
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Первый этап строительства порта на Таймыре предусматривает возможность 
отгрузки нефти до 30 млн тонн в год. К 2030 году, после реализации второй и третьей очереди строительства, объем нефтеперевалки 

увеличится до 100 млн тонн

•ИНВЕСТИЦИИ•

На этой неделе крупнейшая 

неф тяная компания России 

«Роснефть» приступила к реа-

лизации проекта по строитель-

ству нефтеналивного терми-

нала «Бухта Север». Данный 

терминал является важной ча-

стью мегапроекта «Восток Ойл», 

который компания реализует 

на севере Красноярского края.

АНТОН ЗАХАРОВ

Д
ля организации строи-

тельства терминала на 

полуостров Таймыр при-

была передовая команда 

специа листов Объединен-

ной энергостроительной корпора-

ции, которые на судах ледового 

класса доставили на место около 

20 тысяч тонн грузов, включая 

тяжелую строительную техни-

ку, вахтовые жилые комплексы, 

оборудование связи, а также ма-

териалы для обустройства про-

мысловых городков.

По сообщениям «Роснефти», 

проект порта уже прошел все 

необходимые экспертизы. Он 

был разработан ведущим про-

ектным институтом страны – 

Л енморНИИпроектом. «Следую-

щим шагом станет строительство 

гидротехнических сооружений, 

объектов хранения материально-

технических ресурсов и причаль-

ных сооружений на Енисейской 

губе», – отмечают в компании.

Первый этап строительства 

порта предусматривает возмож-

ность отгрузки нефти до 30 млн 

тонн в год. К 2030 году, после реа-

лизации второй и третьей очереди 

строительства, объем нефтепе-

ревалки увеличится до 100 млн 

тонн.

Масштабы проекта
«Восток Ойл» – крупнейший проект 

не только российской, но и миро-

вой экономики. К его реализации 

«Роснефть» приступила в 2020 году. 

В проект «Восток Ойл» входят Ван-

корский кластер, Западно-Иркин-

ский участок, Пайяхская группа 

месторождений и месторождения 

Восточно-Таймырского кластера. 

Его ресурсная база – свыше 6 млрд 

тонн нефти с высокими качествен-

ными характеристиками.

Для сравнения: ресурсная база 

всей формации Permian – крупней-

шего сланцевого региона в Соеди-

ненных Штатах – 6,3 млрд тонн. 

«Только следует понимать, что 

плотность запасов там – 0,1 млн 

барр. н. э. на км2. В случае же с про-

ектом «Восток Ойл» этот показатель 

составляет 17 млн барр. н. э. на км2. 

Неудивительно, что проект сверх-

привлекателен для инвесторов», –  

объясняет директор Института 

проблем глобализации Михаил 

Делягин.

Нефть месторождений «Восток 

Ойла» является легкой, малосерни-

стой (содержит менее 0,05%) и по 

этим характеристикам превосходит 

сорта Brent и ESPO, не говоря уже об 

основном российском экспортном 

сорте Urals, в котором содержание 

серы достигает 1,8%.

Месторождения «Восток Ойла» 

схожи по геологическим харак-

теристикам с уже изученными 

месторождениями Ванкорского 

кластера. Это облегчает задачу 

их освоения, позволяет сократить 

расходы. Безусловно, сокращение 

капитальных затрат будет связано 

также с использованием новейших 

технологий бурения: горизонталь-

ных скважин с многостадийным 

разрывом пласта.

Реализация проекта «Восток 

Ойл» позволит освоить уникаль-

ный ресурсный потенциал регио-

на. Конкурентным преимуществом 

проекта является близость к транс-

портному коридору – Северному 

морскому пути. Его использование 

открывает возможность поставок 

сырья с месторождений «Восток 

Ойла» сразу в двух направлени-

ях: на европейские и азиатские 

рынки. Реализация проекта обе-

спечит выполнение поставленных 

президентом России задач по уве-

личению грузопотока по Северно-

му морскому пути до 80 млн тонн 

к 2024 году. Потенциал поставок 

нефти на сырьевые рынки оцени-

вается в 2024 году в 30 млн тонн, 

а к 2030 году – до 100 млн тонн.

Эффект для 
промышленности
Инфраструктура для «Восток Ойла» 

создается с нуля, она обеспечит 

крупными заказами всю россий-

скую промышленность. В рамках 

реализации проекта планируется 

строительство электрогенерации 

мощностью 3,6 ГВт, двух морских 

терминалов, 15 промысловых го-

родков, масштабное обновление 

речной инфраструктуры Енисея. 

Реализация проекта «Восток Ойл» 

даст импульс для развития смеж-

ных отраслей экономики, таких 

как машиностроение, металлур-

гия, электроэнергетика, дорож-

ное строительство, судостроение, 

и будет иметь значительный муль-

типликативный эффект.

Для обеспечения энергетиче-

ских потребностей «Роснефть» уже 

заключила соглашение с «Интер 

РАО» на комплекс работ по про-

ектированию и строительству 

энергетической инфраструкту-

ры. Также компания договорилась 

с «КамАЗом» о поставке транспор-

та и спецтехники – на начальном 

этапе необходимо до 2,5 тысячи 

единиц техники, а в дальнейшем 

потребность может вырасти до 

6 тысяч единиц.

В рамках проекта «Восток Ойл» 

планируется пробурить более 

20 тысяч добывающих и нагнета-

тельных скважин, поэтому «Рос-

нефть» подписала долгосрочный 

контракт на поставку 100 буровых 

установок отечественного произ-

водства, спроектированных для 

эксплуатации в условиях Крайне-

го Севера.

«Добыча в рамках «Восток 

Ойла» – это не только буровые 

установки и промысловые объ-

екты, это морские терминалы, 

резервуарные парки, ледоколы, 

нефтетанкеры и газовозы ледового 

класса – сложная высокотехноло-

гичная инфраструктура», – заявил 

директор Центра политической 

информации Алексей Мухин.

Для организации вывоза про-

дукции на судостроительной 

верфи «Звезда» размещен заказ 

на серию из 10 танкеров высоко-

го ледового класса Arc7. В целом 

для реализации проекта «Восток 

Ойл» планируется построить 50 

судов различных классов, в том 

числе танкеры, газовозы, суда 

обеспечения.

В целом проект «Восток Ойл» 

предусматривает создание де-

сятков тысяч дополнительных 

рабочих мест. Для обустройства 

месторождения потребуется при-

влечь более 400 тысяч человек.

Институт прогнозирования 

Российской академии наук пред-

сказал, что рост внутреннего 

спроса на продукцию смежных 

отраслей приведет к ежегодно-

му росту ВВП России на 2%. Од-

ним из основных бенефициаров 

проекта, по мнению РАН, станет 

Красноярский край. С учетом про-

гнозируемого участия региона в 

реализации строительных работ 

и материально-технического 

снабжения на долю Краснояр-

ского края может прийтись до 

14% от общего объема доходов в 

рамках инвестиционной стадии 

проекта. Если в 2021–2024 годах 

совокупный объем инвестиций 

в реализацию проекта составит 

1,8 трлн рублей, то регион может 

рассчитывать на дополнительный 

рост ВРП в размере не менее 252 

млрд рублей, подсчитали экспер-

ты института РАН.

Что касается налоговой базы, 

то, по оценкам института РАН, на 

инвестиционной стадии с 2021 по 

2024 год чистый эффект на регио-

нальный бюджет составит около 

10% от дополнительного роста 

ВРП, то есть 25,2 млрд рублей. 

В этом расчете уже учтены нало-

говые и инвестиционные стиму-

лы. На данный момент нефтяная 

отрасль ежегодно приносит краю 

сопоставимую сумму доходов, 

следовательно, в ближайшие три 

года поступления в региональный 

бюджет от нефтянки увеличатся 

на треть, а на операционной ста-

дии проекта можно будет говорить 

о кратном увеличении, подсчита-

ли эксперты института РАН.

По словам доцента Финансо-

вого университета при прави-

тельстве РФ Леонида Крутакова, 

трудно переоценить значимость 

проекта «Восток Ойл» для страны. 

«Это в принципе ворота, откры-

вающие Восточную Сибирь, как 

поставки на мировой рынок. Во-

обще этот регион принципиально 

важный. По сути, это единствен-

ный крупнейший в мире проект 

сегодняшний в нефтегазовой сфе-

ре, который на перспективу может 

обеспечивать долгосрочный рост 

стоимости, добычи и экономики. 

Поэтому еще раз говорю: трудно 

переоценить количество кон-

трактов – объем предполагаемых 

сделок, это находится на уровне 

астрономии», – подчеркнул он.

Важнейший фактор роста
Преимущества и привлекатель-

ность проекта видят инвесторы 

и аналитики. Американский 

Goldman Sachs уже назвал «Восток 

Ойл» «магнитом для инвесторов». 

Merrill Lynch присвоил ему статус 

локомотива («основной фактор 

развития») «Роснефти». В отчете 

J.P. Morgan «Роснефть» названа 

«главным фаворитом», а Bank 

of America спрогнозировал рост 

стоимости проекта выше 100 млрд 

долларов.

«Прогресс в реализации этого 

проекта является одним из важ-

нейших факторов, почему анали-

тики крупнейших международ-

ных банков повысили целевые 

ориентиры по акциям «Роснефти». 

Это стало одним из катализаторов 

роста бумаг компании», – отметил 

инвестиционный стратег УК «Ари-

капитал» Сергей Суверов.

Например, в среду, 26 мая, ав-

стрийский Raiffeisenbank повысил 

целевую стоимость акций «Рос-

нефти» сразу на 62% – с 500 до 810 

рублей за ценную бумагу. При этом 

целевая цена депозитарных рас-

писок (GDR, равна одной акции) 

увеличена на 67% – с 6,6 до 11 дол-

ларов. «Мы считаем, что «Восток 

Ойл» станет ключевым драйве-

ром роста добычи и финансовых 

показателей «Роснефти» в долго-

срочной перспективе», – указано 

в отчете. По оценке аналитиков 

банка, NPV (net present value, ха-

рактеризует чистые доходы или 

чистые убытки инвестора) проекта 

составляет 88,9 млрд долларов.

В начале апреля целевую сто-

имость акций «Роснефти» повы-

сили и аналитики Газпромбанка. 

По их прогнозу, котировки выра-

стут почти на 30% – с 7,8 до 10,1 

доллара за бумагу. Банк указывал, 

что акции «Роснефти» обладают 

существенным потенциалом роста 

за счет реализации проекта «Вос-

ток Ойл». Американский Goldman 

Sachs в марте поднял целевую 

цену ГДР «Роснефти» на 41% – до 

10 долларов, не только подтвердив 

рекомендацию «покупать», но и 

включив компанию в список наи-

более предпочтительных объектов 

инвестирования в 2021 году.

В целом большинство мировых 

инвестбанкиров повысили свои 

рекомендации по акциям «Роснеф-

ти». Среди них – «Велес Капитал» 

(9,69 доллара), «Атон» (9,8 долла-

ра), БКС и Sberbank CIB (по 9,60 

доллара), «Ренессанс Капитал» (9,5 

доллара), Morgan Stanley (9,2 дол-

лара), Bank of America (9 долларов) 

и многие другие.

Забота об экологии
Важным фактором инвестицион-

ной привлекательности «Восток 

Ойла» для аналитиков и инвесто-

ров является его экологичность. 

Проект предполагает использова-

ние попутного нефтяного газа и 

ветрогенерации для энергоснаб-

жения.

По словам представителей «Рос-

нефти», расчетная интенсивность 

выбросов на «Восток Ойле» соста-

вит около 12 кг СО
2
 на баррель до-

бычи. Это минимальный уровень, 

ведь данный показатель для новых 

неф тяных месторождений, по дан-

ным Wood Mackenzie, составляет 

сегодня около 50 кг.

Север Красноярского края – это 

уникальное место с точки зрения 

перспектив развития ветрогене-

рации в РФ. Он сопоставим с таки-

ми регионами, как север Англии 

или север Дании. Использование 

ветрогенерации может быть эко-

номически эффективно, следо-

вательно, это одно из основных 

направлений энергоснабжения 

проекта, считают эксперты.

«С экологической точки зре-

ния «Восток Ойл» станет проек-

том нового поколения. Новейшее 

буровое оборудование позволит 

минимизировать воздействие на 

окружающую среду. В проекте 

будут учтены самые жесткие эко-

логические требования. Главным 

приоритетом реализации «Восток 

Ойла» является сохранение хруп-

кой природы региона», – считает 

старший аналитик WMT Consult 

Валерий Андрианов:

Интерес инвесторов
«Восток Ойл» в современных ре-

алиях привлекает внимание ин-

весторов и по другой причине. 

Неф тегазовая отрасль в настоящее 

время сильно недоинвестирова-

на – и реализация проекта на се-

вере Красноярского края может в 

корне изменить ситуацию.

Согласно майскому отчету 

ОПЕК, в 2020 году инвестиции не 

входящих в организацию стран 

упали до самого минимума по-

следних 15 лет, составив 311 млрд. 

Рекорд 2014 года, когда нефтяные 

компания вложили в геологораз-

ведку и разработку новых место-

рождений 718 млрд долларов, 

сегодня кажется недостижимым.

На этом фоне неутешительный 

прогноз в начале мая представи-

ла норвежская энергетическая 

исследовательская компания 

Rystad Energy AS –  западные ком-

пании через 15 лет исчерпают все 

доказанные запасы нефти. По ее 

данным, в прошлом году группа 

крупнейших мировых компаний 

уже потеряла 15% своих запасов. 

Из-за аномального падения спро-

са вследствие пандемии крупные 

мейджоры вынуждены сокращать 

инвестиционные программы и 

останавливать реализацию своих 

проектов, что только усугубляет 

ситуацию.

Шесть мейджоров – ExxonMobil, 

BP, Shell, Chevron, Total и Eni –  за-

кончили прошлый год с колос-

сальными убытками. ExxonMobil 

потерял 20,1 млрд долларов, Eni – 

8,5 млрд долларов, Total – 7,2 млрд 

долларов, Royal Dutch Shell – 4 млрд 

долларов, BP – 1 млрд и Chevron – 

665 млн долларов. Сильно сокра-

тились у компаний и доказанные 

запасы – у всех, кроме Total и Eni. 

Основная причина сокращения 

– недостаток инвестиций в гео-

логоразведку и разработку место-

рождений.

По оценке британского издания 

Financial Times, в 2020 году из-за 

обвального падения цен на нефть 

добывающие активы крупнейших 

международных нефтяных ком-

паний могли обес цениться на 900 

млрд долларов – почти на треть от 

их совокупной капитализации. 

Forbes писал, что уже заморожены 

или приостановлены такие про-

екты, как Bonga Southwest компа-

нии Shell, Bosi, Owowo West and 

Uge-Orso компании ExxonMobil и 

проект Chevron– Nsiko на шельфе 

Нигерии. Кроме того, на 2021 год 

перенесено решение судьбы про-

екта по разработке крупного ме-

сторождения Whale в южной части 

американского Мексиканского за-

лива компании Shell.

По данным S&P Global Platts 

Analytics, мировые нефтегазовые 

операторы сократили капитальные 

вложения в 2020 году в общей слож-

ности на 106 млрд долларов (минус 

28%), при этом сокращение рас-

ходов приведет к снижению оце-

нок предложения нефти в новом 

десятилетии. Новых масштабных 

проектов по добыче нефти в мире 

практически нет, что грозит дефи-

цитом на рынке углеводородов в 

обозримой перспективе, так как 

спрос, главным образом со стороны 

динамично развивающихся азиат-

ских стран, будет расти.

«Способность генерировать при-

быль в будущем зависит от объемов 

нефти и газа, которые компании 

способны продать. Если запасов не-

достаточно для поддержания добы-

чи на соответствующем уровне, то 

возникнут проблемы с финансиро-

ванием проектов перехода к ВИЭ. 

В результате реализация планов 

по производству чистой энергии 

замедлится», – считает Парул Чо-

пра, вице-президент исследова-

тельского подразделения Rystad 

Energy в области геологоразведки 

и добычи. Т

Морские ворота Восточной Cибири
«Роснефть» начала строительство терминала на Таймыре, который откроет новый путь на Запад и Восток

Более 20 
тысяч 
скважин планируется пробурить 
в рамках проекта «Восток Ойл»

30 
млн тонн
нефти в год составляет объем 
нефтеперевалки на первом этапе 
строительства порта

Реализация проекта «Восток 
Ойл» даст импульс для развития 
смежных отраслей экономики, 
таких как машиностроение, 
металлургия, электроэнергетика, 
дорожное строительство, 
судостроение, и будет иметь 
значительный мультипликативный 
эффект

Нефть 
месторождений 
«Восток Ойла» 
является легкой, 
малосернистой 
(содержит менее 
0,05%) и по этим 
характеристикам 
превосходит сорта 
Brent и ESPO, 
не говоря уже 
об основном 
российском 
экспортном сорте 
Urals, в котором 
содержание серы 
достигает 1,8%

Северный 
морской путь 
открывает 
возможность 
поставок сырья 
с месторождений 
«Восток Ойла» 
сразу в двух 
направлениях: 
на европейские 
и азиатские рынки

 Для организации строительства терминала на полуостров Таймыр 

доставили около 20 тысяч тонн грузов.

Реализация проекта «Восток 

Ойл» позволит освоить 

уникальный ресурсный 

потенциал Восточной Сибири.
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Атлас «Виды – биологические индикаторы состояния морских арктических экосистем», подготовленный
совместно с институтом развития «Иннопрактика», стал продолжением масштабной работы по обобщению и систематизации данных, полученных в ходе многолетних 

экологических исследований нефтяной компании в акваториях морей России

•ЭКОЛОГИЯ•

Биологическое разнообразие – 

это живая материя нашей пла-

неты и важнейший индикатор 

состояния окружающей среды. 

Развитие промышленного мира 

заставило человека всерьез 

задуматься о защите и сохране-

нии уникального земного много-

образия.

АНДРЕЙ АНДРЕЕВ

Е
жегодно 22 мая все между-

народное сообщество отме-

чает День биологического 

разнообразия, который был 

учрежден Генеральной Ас-

самблеей ООН в 2000 году. Эта 

дата призвана привлечь внима-

ние к сохранению численности 

и поддержанию жизнеспособно-

сти популяции редких видов оби-

тателей дикой природы. И сегодня 

современный мир, принимая эко-

логические вызовы, все больше 

внимания уделяет чистому произ-

водству и сохранению экобаланса. 

Компания «Роснефть», которая 

является мировым лидером по 

добыче нефти, берет на себя ис-

ключительную ответственность 

в мировой экологической повест-

ке. Как заявляют в самой компа-

нии, забота об окружающей среде 

является неотъемлемой частью 

корпоративной культуры и одним 

из ключевых принципов ее дея-

тельности. Уже на протяжении 

более 10 лет «Роснефть» является 

участником Глобального догово-

ра ООН, а в 2018 году подтвердила 

приверженность 17 Целям ООН 

вобласти устойчивого развития.

Заботясь о сохранении жи-

вотного мира и поддерживая 

устойчивое состояние экосистем, 

«Роснефть» реализует целый ряд 

программ по изучению и сохране-

нию диких животных в регионах 

своего присутствия.

По следам белого медведя
«Роснефть» на протяжении не-

скольких лет реализует комплекс-

ную программу по изучению 

и сохранению белого медведя, 

атлантического моржа, дикого се-

верного оленя и белой чайки. Эти 

виды относятся к так называемым 

биологическим индикаторам – по 

состоянию их популяции и путям 

миграции можно в целом оценить 

устойчивость арктической эко-

системы. Белый медведь служит 

одним из основных видов – инди-

каторов устойчивого состояния 

экосистем Арктики, вершиной так 

называемой пищевой цепочки. 

Одной из основных задач иссле-

дований популяции полярных 

хищников является оценка их 

современного состояния. В ходе 

экспедиционных работ, проводи-

мых «Роснефтью», выполняется 

комплекс исследований, включа-

ющий в себя попутные судовые на-

блюдения и регистрацию встреч 

белого медведя, неинвазивный 

сбор биологических образцов от 

встреченных особей и мечение 

спутниковыми маячками.

За прошедший период было за-

регистрировано более 500 встреч 

исследователей с белыми медве-

дями, детально обследовано более 

30 животных, отобрано и проана-

лизировано более 500 биопроб. 

Кстати, этой весной сотрудники 

Института проблем экологии 

и эволюции им. А.Н. Северцова 

Российской академии наук и Арк-

тического научного центра «Рос-

нефти» организовали новую экс-

педицию по изучению популяции 

белого медведя на острове Земля 

Александры архипелага Земля 

Франца-Иосифа в пределах тер-

ритории национального парка 

«Русская Арктика».

Основной задачей новой экс-

педиции было исследование рас-

пределения белых медведей после 

выхода самок из родовых берлог 

и определение взаимосвязи пове-

дения животных с их возрастом, 

полом, физическим и физиоло-

гическим состоянием. В течение 

нескольких недель ученые обсле-

довали территорию при помощи 

снегоходов, а также беспилотных 

летальных аппаратов. Предыду-

щие исследования показали, что 

на белых медведей очень влияет 

изменение климата. Уменьшается 

площадь льда, а с ним и количе-

ство корма.

Тайны атлантического 
моржа
«Роснефть» является членом Экс-

пертно-консультативного совета 

по изучению и сохранению атлан-

тического моржа и поддерживает 

исследования его популяции. Ре-

гулярные наблюдения выполня-

ются с 2016 года, а в 2019 году были 

получены уникальные данные 

о распространении, лежках, пу-

тях миграции подвида атлантиче-

ского моржа на островах Матвеев, 

Долгий, Голец в Печорском море. 

В ходе экспедиции, организован-

ной «Роснефтью» в 2020 году на 

острова архипелага Земля Фран-

ца-Иосифа, а также Оранские 

острова и остров Виктория, была 

обследована большая часть из-

вестных залежек моржей, исследо-

ваны морские донные экосистемы 

для оценки их кормовой базы.

Новая экспедиция по изучению 

моржей планируется уже в са-

мое ближайшее время. В первую 

очередь будут изучены данные 

фотоловушек с бесценной ин-

формацией о поведении живот-

ных. В новой программе больше 

островов, больше информации 

о перемещении моржей. Благо-

даря установке специальных 

передатчиков на некоторые осо-

би животных стало понятно, что 

они мигрируют со Шпицбергена 

на Землю Франца-Иосифа и далее 

на восточное побережье. В планах 

ученых опробовать разработан-

ную методику определения воз-

раста моржа по внешнему виду. 

Микробиологи ожидают, что по 

итогам прошлогодней экспеди-

ции появятся новые научные фак-

ты, например о наличии новых ви-

дов бактерий у моржей, живущих 

в дикой природе, по сравнению 

с живущими в неволе. Таким об-

разом, российские ученые внесут 

весомый вклад в мировую фунда-

ментальную науку.

Под крылом белой чайки
В прошлом году «Роснефть» при-

ступила к комплексным исследо-

ваниям белой чайки. Это один из 

редких видов птиц, занесенный 

в Красную книгу России. Удален-

ность и труднодоступность мест 

обитания и гнездования птицы 

значительно усложняют иссле-

дования, которые до недавнего 

времени носили фрагментарный 

характер.

Экспедиция 2020 года прохо-

дила на острове Визе в Карском 

море и заняла около двух месяцев, 

охватив весь период гнездования 

белых чаек. Были проведены 

авиа ционные наблюдения, на-

земные обследования мест гнез-

дования. Также для исследований 

были применены фотоловушки 

и GPS-трекеры – с их помощью 

ученые впервые в России получи-

ли данные высокого разрешения 

о перемещении чаек. Уникальная 

птица ростом 45 см и весом все-

го 600 граммов живет 25–30 лет, 

гнездится и зимует только в Арк-

тике. Популяция едина для всего 

арктического побережья, причем 

80% особей находятся на рос-

сийской территории. Так же как 

и белый медведь, чайка отражает 

состояние окружающей среды.

Например, анализ скорлупы 

отложенных яиц показал следы 

пестицидов, которые давно запре-

щены и не используются. То есть 

организм птицы способен нака-

пливать вредные вещества и пере-

давать их потомству. Напомним, 

что 2020 год оказался рекордным 

по таянию льдов. Многие чайки 

бросили свои гнезда иотправи-

лись на поиски корма. Эта птица 

продолжает род только при усло-

вии хорошего самочувствия.

С помощью GPS-трекера, уста-

новленного на лапке птицы, уда-

лось проследить маршрут одной 

из особей. Маршрут ее путеше-

ствия составил 600 километров 

в сторону Северного полюса. 

Чайка нашла корм на кромке льда 

и вернулась в гнездо, пролетев за 

20 дней около 1,5 тысячи кило-

метров.

Страна оленья
С 2014 года «Роснефть» реализует 

программу поддержки исследо-

ваний миграций диких оленей 

на территории Эвенкийского 

и Таймырского районов Красно-

ярского края. Олень – основа всей 

экосистемы арктического Севе-

ра и важнейшая составляющая 

традиционного уклада хозяйство-

вания коренных народов Севера. 

В рамках программы были полу-

чены данные о полном годовом 

цикле миграции животных, были 

выявлены сезонные особенности 

их перемещения в зависимости от 

погодных условий и других фак-

торов обитания.

Обитатели Черного моря
«Роснефть» заботится не только 

о представителях флоры и фау-

ны полярных широт. Компания 

совместно с учеными Института 

океанологии им. П.П. Ширшова 

в 2018 году инициировала трех-

летний проект по исследованию 

дельфинов Черного моря. В рам-

ках данного проекта были прове-

дены две полномасштабные мор-

ские экспедиции вдоль побережья 

Краснодарского края, каждая – 

протяженностью около тысячи 

километров.

По итогам экспедиций были со-

ставлены картосхемы сезонного 

распределения китообразных. 

Кроме того, впервые были про-

изведено качественное и количе-

ственное описание звуковых сиг-

налов черноморских дельфинов.

Полосатый рейс
«Роснефть» поддерживает про-

граммы по изучению и сохране-

нию популяций амурского тигра 

АНО «Центр «Амурский тигр».

Компания финансирует при-

обретение необходимой тех-

ники и оборудования для госу-

дарственных охотинспекторов, 

осу ществл яющих контроль 

в особо охраняемых природных 

территориях Приморского и Ха-

баровского краев, поддерживает 

центры реабилитации и реин-

тродукции амурского тигра, 

кормление и ветеринарное со-

провождение животных. А также 

специальное оборудование для 

обучения тигров, выпускаемых 

в природу, самостоятельной охо-

те и бесконфликтному сосуще-

ствованию с человеком.

Восполнение водных 
ресурсов
Забота о водных биологических 

ресурсах – другой важный прио-

ритет экологической повестки 

нефтяной компании. «Роснефть» 

нацелена на рациональное ис-

пользование водных ресурсов 

в рамках своей деятельности 

и принимает комплекс мер по 

их защите и восполнению. Более 

60 дочерних обществ компании 

в 2020 году выпустили в речные 

системы России свыше 65 млн 

мальков различных видов рыбы, 

среди которых сибирский осетр, 

муксун, пелядь, лосось и др.

Весомый вклад в реализацию 

программы по восполнению во-

дных ресурсов внесли такие круп-

ные предприятия «Роснефти», 

как «РН-Юганскнефтегаз» (река 

Обь-Иртышского бассейна), «Та-

ас-Юрях Нефтегазодобыча» (за-

рыбление Вилюйского водохра-

нилища Мирнинского района), 

Сызранский НПЗ, Куйбышевский 

НПЗ, Саратовский НПЗ, Новокуй-

бышевский НПЗ и другие пред-

приятия «Роснефти».

Атлас экологических 
знаний
В апреле этого года компания 

«Роснефть» представила новые 

научные издания – уникальные 

атласы.

Научное издание «Виды – био-

логические индикаторы состоя-

ния морских арктических экоси-

стем» подготовлено совместно 

с негосударственным институтом 

развития «Иннопрактика» и стал 

продолжением масштабной рабо-

ты по обобщению и систематиза-

ции данных, полученных в ходе 

многолетних экологических ис-

следований неф тяной компании 

в акваториях морей России.

Еще один свежий научный 

труд – «Экологический атлас. Ба-

ренцево море», который содержит 

более 55 тематических карт-схем 

акватории и прибрежной зоны, 

множество графиков, схем, свод-

ных таблиц и художественных 

иллюстраций. Цифровые версии 

атласов доступны для широкой 

аудитории читателей на офици-

альном сайте «Роснефти».

Исследования ключевых видов 

животных позволяют ученым де-

лать выводы о состоянии экоси-

стемы в целом, оценить влияние 

потепления климата и антропо-

генных загрязнений на хрупкую 

природу Заполярья. «Роснефть» 

учитывает полученные в ходе на-

учных экспедиций данные при 

планировании хозяйственной 

деятельности и разрабатывает 

новые инновационные решения 

для ведения социально ответ-

ственного бизнеса. Т

Защитить хозяина Арктики
Для «Роснефти» забота об окружающей среде стала неотъемлемой частью корпоративной культуры
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80% 
гнездовий 
белой чайки на-
ходится на тер-
ритории Россий-
ской Арктики

Свыше 65 млн
мальков выпустили сотрудники «Рос-
нефти» в речные системы России в 
2020 году

Для компании «Роснефть», которая 
является мировым лидером по 
добыче нефти, экологическая 
повестка является главным 
приоритетом

«Роснефть» реализует комплексную программу 
по изучению и сохранению белого медведя, 
атлантического моржа, дикого северного оленя и 
белой чайки. Эти виды относятся к так называемым 
биологическим индикаторам – по состоянию их 
популяции и путям миграции можно в целом оценить 
устойчивость арктической экосистемы

На протяжении более 10 лет 
компания является участником 
Глобального договора ООН, а в 2018 
году подтвердила приверженность 
17 Целям ООН в области 
устойчивого развития

«Роснефть» 
учитывает 
полученные в 
ходе научных 
экспедиций 
данные при 
планировании 
хозяйственной 
деятельности и 
разрабатывает 
новые 
инновационные 
решения 
для ведения 
социально 
ответственного 
бизнеса

Исследования ключевых видов животных позволяют ученым делать выводы о состоянии экосистемы 

в целом, оценить влияние потепления климата и антропогенных загрязнений на хрупкую природу 

Заполярья.

Забота о водных биологических ресурсах – важный приоритет 

экологической повестки нефтяной компании.
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«Ноты – спящая красавица, а ис-

полнитель – расколдовывающий 

ее принц», – любил приговаривать 

один мой добрый знакомый. Вла-

димиру Спивакову такое действо 

подвластно, что он вновь доказал 

в своих недавних записях с На-

циональным филармоническим 

оркестром России, им основанным 

и руководимым. Я-то считал, что, 

кажется, знаю о популярных парти-

турах Чайковского все, но по про-

слушивании спиваковских записей 

понял, что заблуждался. Великую 

музыку можно открывать бесконеч-

но, если она оказывается в руках 

большого музыканта.

Речь идет о трех со вкусом оформленных 
компакт-дисках (лейбл Spivakov Sound), где 
объединены Четвертая, Пятая и Шестая сим-
фонии Чайковского, а также его «Итальянское 
каприччио» и увертюра-фантазия «Ромео 
и Джульетта». Выбор очевидный – и дерзкий. 
Музыканты недаром шутят, что у Петра Ильича 
три симфонии – Четвертая, Пятая и Шестая, 
настолько чаще они звучат, чем предыдущие. 
Но почему так? Спиваков полагает – и тут он, 
вероятно, прав, – что эта триада составляет 
единое целое, резко отличаясь от ранних 
опусов композитора. Чайковский сочинял эту 
музыку, что называется, «на разрыв аорты». 
Именно так Спиваков ее и исполняет.

Я спросил у Владимира Теодоровича, как 
он относится к известной версии о якобы 
самоубийстве Чайковского. Дирижер отве-
тил, что при всех существующих на этот счет 
точках зрения для него несомненно одно: Чай-
ковский хотел уйти из жизни, думал об этом. 
Поэтому его Шестую можно трактовать как 
реквием по самому себе. А, собственно, что 
иное может означать цитата православного 
песнопения «Со святыми упокой» в первой 
части, роковой удар тамтама и постепенно 
останавливающийся пульс контрабасов?

В наш суматошный век многие, даже ода-
ренные дирижеры в основу интерпретаций 
кладут свои чисто эмоциональные впечатле-
ния от партитуры. На большее у них, увы, не 
хватает терпения и времени. Не таков Спи-
ваков. Он тщательно анализирует партитуру, 
сопоставляет различные ее редакции – и это 
лишь начало работы. Дальше следует из-
учение композиторских писем, дневников, 
интервью, свидетельств современников. 
Углубление в музыковедческие исследования 
и разборы, оставленные великими дириже-
рами прошлого. Но и этого Спивакову недо-
статочно! Он вживается в образ композитора, 
пытается понять и почувствовать, какая 
именно мысль и эмоция стоят за каждым кре-
щендо. Для маэстро это не просто указания 
на сдвиги в громкости звучания или в темпе, 
а приметы вспышек сознания, приступов 
фобий, погружения в бездны отчаяния и вос-
хождения к вере и просветлению.

И слушатели чувствуют эти глубины и от-
вечают музыкантам благодарным, благого-
вейным вниманием. Сколько раз в концертах 
Спивакова и его оркестра я видел, как они – 
и млад, и стар – прикладывали к глазам плат-
ки. «Над вымыслом слезами обольюсь…» – 
эти слова поэта можно было бы поставить 
эпиграфом и к нынешним записям симфоний 
Чайковского.

Союзником в их воплощении нужно на-
звать в первую очередь Национальный 
филармонический оркестр России (НФОР), 
любовно выпестованный Спиваковым. 
Наблюдать за этим первоклассным ан-
самблем – дополнительное удовольствие: 
сколько энтузиазма, азарта, самоотдачи! Спе-
циального упоминания заслуживают звукоре-
жиссер Филипп Недель и звукоинженер Мар-
тин Кистнер – подлинные виртуозы своего 
дела. С каким мастерством воспроизвели они 
не только пафосные и трагические эпизоды 
спиваковских интерпретаций, но и их воздуш-
ные, прозрачные моменты, когда оркестровая 
ткань – ноу-хау Спивакова – словно раство-
ряется в пространстве!

Великий русско-американский хореограф 
Джордж Баланчин (Георгий Мелитонович 
Баланчивадзе), с которым мне посчастливи-
лось в свое время сделать в Нью-Йорке книгу 
о Чайковском, говорил: «Чувство долга перед 
публикой – это русское, как у Льва Толстого, 
Достоевского. Настоящий русский писатель 
или музыкант ощущает, что он какую-то мис-
сию выполняет». И добавлял: «Русская музыка 
не душевная, а духовная – большая разница».

Вот эту разницу и помогают нам понять но-
вые записи Владимира Спивакова. Т

Международный литературный онлайн-марафон 
«Пушкин – всему миру» объединит почитателей творчества поэта 6 июня – 

в 222-ю годовщину со дня его рождения

Кино из камыша
На экраны выходит хит Московского международного кинофестиваля

•ПРОКАТ•

Фильм Алексея Федорченко «Последняя «Ми-

лая Болгария» завоевал на недавнем ММКФ 

приз за режиссуру. По мне, картина екатерин-

бургского кинокудесника заслуживала Глав-

ного приза, но фестивальная мода на румын-

ское кино склонила членов жюри наградить 

«Золотым Георгием» фильм «Засранка». Кстати, 

спорное решение послужило поводом для ед-

ких комментариев: дескать, на ММКФ уже по-

беждали «Отбросы» и «Лузеры», теперь дошла 

очередь и до «Засранки».

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В
прочем, название фильма Алексея Федорченко 

тоже не выглядит чересчур привлекательным 

для массового зрителя. Не исключаю, это на-

меренный режиссерский ход. «Последняя «Ми-

лая Болгария» – кино рукотворное, штучной 

выделки, снятое по мотивам автобиографической 

повести классика советской литературы Михаила 

Зощенко «Перед восходом солнца». Выросшим на 

«Трансформерах» оно вряд ли будет интересно, 

и громоздким названием режиссер как бы подает 

знак «своим» зрителям, понимающим толк в не-

спешном авторском кино.

Федорченко очаровался книгой лет 30 назад, 

когда еще не помышлял о режиссуре. Грезил об 

экранизации, но не знал, как вместить в киноленту 

сложную структуру книги, состоящую как бы из 

двух частей: калейдоскопа пронзительных дет-

ских и юношеских воспоминаний, с одной сторо-

ны, и едва ли не научного психоаналитического 

трактата – с другой. Неслучайно никто из отече-

ственных режиссеров даже не пробовал подобрать 

кинематографический ключ к этой прозе.

Зощенко, эвакуированный в 1941-м в Алма-Ату, 

считал свою выстраданную книгу вкладом в борь-

бу с фашистской идеологией (на ее страницах он, 

в частности, полемизирует с доктором Фрейдом). 

Одна только рукопись повести, которую писатель 

взял с собой в эвакуацию, весила 8 кг. Но охрани-

тельная критика встретила первую часть книги 

в штыки, обозвала писателя «мещанским хлюпи-

ком, нудно копающимся в собственном интимном 

мирке». В итоге книга была запрещена к печати, 

а ее автор на долгие годы исчез из большой ли-

тературы.

Последнее обстоятельство, как я понимаю, под-

сказало режиссеру сюжетный ход для фильма. Его 

главный герой – молодой ученый-селекционер Леня 

(Илья Белов), который пытается вывести в Алма-Ате 

для бойцов Красной армии целебный сорт яблок, 

поселяется в комнате коммуналки, где до него 

жил известный писатель Семен Курочкин (один 

из псевдонимов Михаила Зощенко), пропавший 

при невыясненных обстоятельствах. От писателя 

остались только пальто и шляпа да пыльная папка 

с бумагами, которая и оказывается рукописью не-

завершенной книги.

Днем Леня проращивает яблочные косточки той 

самой «Милой Болгарии», на которую покушаются 

голодные дети, муравьи, птицы, по вечерам гуля-

ет с синеокой хозяйкой комнаты Ольгой (Алена 

Артемова), а по ночам читает рукопись, в которой 

прихотливо перемежаются воспоминания автора 

о своих влюбленностях, душевных травмах, Первой 

мировой войне, революционном терроре. Леня 

пытается понять тайну его жизни и загадку вне-

запного исчезновения.

Федорченко называет свой фильм психоаналити-

ческим детективом. Если это и детектив, то отнюдь 

не канонический. На самом деле режиссер, подобно 

неутомимому селекционеру, вывел в «Милой Болга-

рии» некий жанровый гибрид, соединив в рамках 

одного фильма драму, комедию, лубок, лирику, 

гротеск, японский театр кабуки, полиэкран. Сна-

ряжать экспедиции в Санкт-Петербург, где родился 

и рос Зощенко, а тем более в «зарубежную» Алма-

Ату, снимать там быт военной поры в духе, ска-

жем, фильма Алексея Германа «Двадцать дней без 

войн ы» режиссеру показалось делом вторичным, да 

и неподъемным по бюджету. В итоге сняли фильм 

на Урале с местными актерами (засветились даже 

театральный режиссер Николай Коляда, писатели 

Роман Сенчин, Ярослава Пулинович) и в предельно 

условной, театрализованной манере.

В годы войны в Алма-Ату эвакуировали не толь-

ко Зощенко, который рвался на фронт, имея пять 

орденов за участие в Первой мировой, но и едва ли 

не весь цвет советской культуры, включая масте-

ров кино. Именно там Сергей Эйзенштейн снимал 

знаменитый фильм «Иван Грозный», декорации 

которого были построены не из дерева и даже не 

из фанеры (где их взять в лихолетье), а из камы-

шовых циновок, замазанных поверху побелкой. 

Федорченко довел прием до абсолюта. Его продю-

серы скупили весь урожай камыша в стране, из 

которого в итоге был построен мир Курочкина-

Зощенко: здесь городские дворцы, набережные 

Невы и даже военные блиндажи демонстративно 

сделаны из камыша, который не прячет на экране 

свою шершавую, пористую породу.

Несмотря на столь условный образный мир, 

смотреть фильм сколько-нибудь подготовленному 

зрителю будет не трудно, а увлекательно. Режиссер-

ская энергия бьет ключом, экран двоится, троится, 

показывая происходящее с разных ракурсов, тут не 

заскучаешь. Действие переносится из туманного 

Санкт-Петербурга в пронизанную солнцем Алма-

Ату, из дореволюционных альковов проституток 

– в мир советских коммуналок, из окопов Первой 

мировой – на съемочную площадку «Ивана Гроз-

ного», где Сергей Эйзенштейн (Александр Блинов) 

потешно репетирует с Николаем Черкасовым роль 

первого русского самодержца, а кинематографи-

ческие опричники лихо справляют свои бесовские 

танцы.

В два часа экранного времени вбито так много 

контрастного материала, что в какой-то момент 

кажется, что мы смотрим два разнородных – по фак-

турам, эмоциям, колористике – фильма. Один – про 

тернистый жизненный путь и тяжелые душевные 

переживания писателя Курочкина-Зощенко. Дру-

гой – про солнечный мир Алма-Аты с ее восточными 

базарами, верблюдами, заезжими чудаковатыми 

киношниками, учеными, ботаниками. Но искусно 

выверенный финал все сводит в единое целое – по-

добно тому, как единым целым (воспользуюсь здесь 

сравнением Зощенко из книги «Перед восходом 

солнца») могут быть пушка и снаряд. Т

8 кг весила рукопись
повести, которую Зощенко взял с собой в эвакуацию 
и за которую потом был изгнан из советской 
литературы

Спиваков 
расколдовал 
Чайковского
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УВЕДОМЛЕНИЕ
О СОЗЫВЕ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ ЧЛЕНОВ КООПЕРАТИВА

Кредитный потребительский кооператив «ИНВЕСТ АЛЬЯНС» (ИНН 9705115310) доводит до све-
дения пайщиков, что 30 июня 2021 года состоится годовое общее собрание членов кооператива. 
Форма проведения – собрание (совместное присутствие).
Время начала собрания в 11:00 часов (по московскому времени).
Собрание проводится по адресу: город Москва, 1-й Люсиновский переулок, дом 3Б, этаж 4, 
помещение I, кабинет 24.
Регистрация пайщиков будет проводиться в день проведения собрания с 10:00 часов до 11:00 
часов (по московскому времени). При себе необходимо иметь паспорт.

ПОВЕСТКА ДНЯ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ КООПЕРАТИВА:
1. Утверждение повестки дня очередного общего собрания КПК «ИВЕСТ АЛЬЯНС»;
2. Утверждение годового отчета КПК «ИНВЕСТ АЛЬЯНС»;
3. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности КПК «ИНВЕСТ АЛЬЯНС»;
4. Утверждение отчета об исполнении сметы доходов и расходов за 2020 год;
5. Утверждение сметы доходов и расходов на 2021 год;
6. Утверждение годового отчета о деятельности Правления КПК «ИНВЕСТ АЛЬЯНС»;

7. Утверждение годового отчета о деятельности Ревизионной комиссии КПК «ИНВЕСТ АЛЬЯНС»;
8. Определение принципа (принципов) общности для осуществления деятельности Коопера-
тива, предусмотренного (предусмотренных) действующим законодательством о кредитной 
кооперации;
9. Утверждение устава КПК «ИНВЕСТ АЛЬЯНС» в новой редакции;
10. Принятие общим собранием КПК следующих документов в новой редакции: Положения 
о членстве в Кооперативе; Положения о порядке формирования и использовании имущества 
Кооператива; Положения об органах Кооператива; Положения о порядке и об условиях при-
влечения денежных средств пайщиков Кооператива; Положения о порядке предоставления 
займов пайщикам Кооператива; Положения о порядке распределения доходов Кооператива.

С информацией (материалами), подлежащей предоставлению пайщикам кооператива при под-
готовке к очередному общему собранию, можно ознакомиться с 01 июня 2021 года по 29 июня 
2021 года по адресу: город Москва, 1-й Люсиновский переулок, дом 3Б, этаж 4, помещение I, 
кабинет 24, по рабочим дням, с 12:00 до 18:00, телефон для справок: (495) 508-12-12.

Правление КПК «ИНВЕСТ АЛЬЯНС»

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум  

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера (№ 4594-OD) 

на право заключения договора на поставку противопожарных 

материалов для КТК. 

Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р

объявляет о проведении открытого одноэтапного тендера на право заключения 

договора на закупку расходных материалов для обеспечения испытательных 

лабораторий КТК-Р. Рамочный договор. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 4586-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера (№ 4600-PD) 

на право заключения договора на выполнение работ по проекту: 
«Увеличение мощности энергопотребления вагонов охраны ООО ОП «Начин»» 
и «Перевод шелтеров (включая радиошелтера) с питания от вдоль трассовой 

ВЛ 10 кВ на питание от сетей близлежащих НПС на 483, 674, 845, 941км НС КТК». 
Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум-P

объявляет о проведении открытого одноэтапного тендера 

на право заключения договора на поставку дыхательных клапанов 

и запасных частей для дыхательных клапанов.

 В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 4603-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум»

объявляет о проведении одноэтапного открытого тендера 4596-OD 

на право заключения договора на поставку «сильфонных компенсаторов 

для УИ 1671 и УИ 2151».

В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 4596-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум-P

объявляет о проведении открытого одноэтапного тендера на право заключения 

договора на поставку и шеф-монтаж подземной дренажной емкости. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 4591-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум»

объявляет о проведении одноэтапного открытого тендера 4595-OD на право 

заключения договора на поставку Закупка фильтров тройниковых фланцевых 

DN 600 Class 300 для УИ-1671 МЦР.

В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 4595-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум»

объявляет о проведении одноэтапного открытого тендера 4599-OD 

на право заключения договора на поставку двигателей, приводов 

и ЗИП к ним для механо-технологического оборудования.

В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 4599-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00

Стриминговый сервис Netflix анонсировал съемки 
сериала «Анна К» по мотивам романа Льва Толстого «Анна Каренина» со Светланой Ходченковой 

в главной роли

Музыка

СОЛОМОН ВОЛКОВ

ПИСАТЕ ЛЬ, НЬЮ-ЙОРК
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•ЗВЕЗДЫ•

Помните, как в старом фильме «Запас-

ной игрок» с неподражаемыми Вициным 

и Кадочниковым сводный хор ветера-

нов-физкультурников выводил: «Нам 

года не беда»? Не уверен, что Роберт Ле-

вандовски, Лионель Месси и Криштиану 

Роналдо смотрели это кино, но заве-

там ее героев они по-прежнему вер-

ны. Занявшие первые три строчки 

в рейтинге лучших европейских 

клубных бомбардиров 33-лет-

ний поляк, 34-летний арген-

тинец и 36-летний португа-

лец в сумме настреляли в 

завершившемся сезоне 

100 голов! 

МИХАИЛ СМИРНОВ

С
ейчас Левандов-

ски и Роналдо в своих на-

циональных сборных готовятся 

к финальной стадии чемпионата 

Европы – так же, как и вошедшие 

в топ-20 лучших европейских бомбар-

диров итальянец Чиро Иммобиле (31 

год), англичанин Гарри Кейн (27 лет), 

француз Карим Бензема (33 года), ис-

панец Жерар Морено (29 лет), бельги-

ец Ромелу Лукаку (28 лет), датчанин 

Каспер Юнкер (27 лет), хорват Ан-

дрей Крамарич (29 лет), голландец 

Ваут Вегхорст (29 лет). Поколе-

ние Next (назовем так тех, 

кому до 25) представлено 

в этом списке норвеж-

цем Эрлингом Холанном 

(20 лет), сербом Душаном 

Обладателям золотой, серебряной и бронзовой бутс нынешнего евросезона на троих – 103 года

Им года не беда!
Влаховичем (21 год) и французом Кили-

аном Мбаппе (22 года).

– В наше время редко кому из 

футболистов, тем более фор-

вардов, удавалось продолжать 

карьеру после рубежа в 28–30 

лет, – рассказывает «Труду» один 

из самых техничных нападаю-

щих отечественного фут-

бола Владимир КОЗЛОВ, 

в марте отпраздновав-

ший свое 75-летие. – Я 

сам ушел из основного 

состава московского 

« Д и на мо» не до -

играв. Стал чув-

ствовать за спи-

ной шепоток, 

мол, трид-

цатник на 

носу, пора 

давать до-

рогу молодым. 

Явно не доиграли свое 

и Тол я Бышовец, 

и Витя Понедель-

ник, и Юра Авруц-

кий – да много кто 

еще из забивных 

ребят!

Стремительное развитие спортивной 

медицины, совершенствование 

методов быстрого восстанов-

ления и реабилитации – все 

это, безусловно, помогает 

сегодня не заглядывать 

игрокам в паспорт. И все же 

главная заслуга – са-

мих футбольных 

звезд. Такие 

фу т б о л и-

сты, как 

Месси, 

Р о -

налдо, 

Л е в а н -

довски, Бензе-

ма,  –  и г рок и 

высоча й ше г о 

уровня, безгра-

нично предан-

ные фу тболу, 

отдающие ему 

себя без остатка, 

строго соблюда-

ю щ и е  р е ж и м 

и предписани я 

медиков. Порой 

приходится с лы-

шать, что секрет 

результативности 

б о м б а р д и р о в  в 

том, что команды 

начинают играть 

на суперзвезду, ку-

пленную за беше-

ные деньги. Однако, 

по мнению Козлова, 

игра «затачивается» 

на звездного форвар-

да именно потому, что он эффективнее 

других, лучше реализует моменты.

Роналдо – атлет, часто берущий игру 

на себя, хотя, надо признать, с возрастом 

футбольного эгоизма у него поубавилось. 

Месси – феномен! Невозможно понять, 

откуда в таком не богатырском теле 

столько энергии и силы. И в технике, и 

в потрясающем умении читать игру он с 

годами только прибавляет. Продолжил 

голевую феерию Луис Суарес. Уругваец, 

опрометчиво выставленный за дверь 

«Барселоной», стал палочкой-выруча-

лочкой в «Атлетико». Именно он принес 

«матрасникам» долгожданное чемпион-

ство, забив «золотой» гол в заключитель-

ном матче испанского первенства. Ну и 

по-настоящему потряс в этом сезоне Ле-

вандовски! В нем прекрасно сочетается 

физическая мощь с техническим осна-

щением и тактическим мышлением – он, 

пожалуй, не уступает таким технарям, 

как Азар и Гризманн...

Кстати, наш Артем Дзюба нынче под-

держал европейский тренд, став лучшим 

бомбардиром российского первенства 

с 20 голами (в августе Артему исполнится 

33). Однако, по мнению моего собеседни-

ка, нападающим российской сборной до 

лучших представителей игроков атаки 

далеко.

– Дзюба фактурен, но уж больно ста-

тичен. В водном поло про таких говорят 

«играть «столба», – замечает Козлов. – 

А еще слишком много дифирамбов Ар-

тему поет пресса, и он просто-таки ку-

пается в них...

Что ж, в таких случаях принято пола-

гаться на удачу, чего мы нашей сборной 

на предстоящем Евро и желаем. ТФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ

Стихия убила «железных парней»
•ПО СЛЕДАМ ТРАГЕДИИ•

Одна из самых масштабных 

в новейшей истории спорта 

трагедий произошла в минув-

шие выходные. В ходе ультра-

марафона по горной местности 

на северо-западе Китая погиб 

21 участник соревнований. 

Причем жертвами стихии стали 

сильнейшие, включая одного 

из мировых лидеров – Лян Цзи-

на (на фото). Как такое могло 

случиться? Вот что рассказал 

«Труду» Ли Паша, более 10 лет 

работающий в китайской спор-

тивной индустрии, участник и 

организатор многих подобных 

забегов.

– Китайские горные сверхмарафон-
цы – одни из лучших в мире по части 
организации. Забеги на 100 и бо-
лее километров становятся в Китае 
массовыми. Провинция Ганьсу, где 
это произошло, имеет красивейшую 
и разнообразную природу – между 
Тибетом и пустыней Гоби, в верхо-
вьях Желтой реки. Население там, по 
китайским меркам, все еще бедное. 
Тем не менее экстремальные забеги 
там культивируются за счет госбюд-
жета – правительство поддерживает 
массовый спорт. Из крупных городов 

много атлетов приезжают туда на со-
ревнования. Призовые для лучших 
атлетов высоки: победитель полу-
чает 15–20 тысяч юаней, а каждому 
закончившему забег дают 1,6 тысячи 
юаней (около 18 тысяч рублей).

В Ганьсу стартовали 170 бегунов – 
на других супермарафонах бывает 
и более тысячи участников. Вышли на 
дистанцию довольно сильные атлеты. 
Один из погибших, Лян Цзин, занимал 
3–4-ю строчку в мировом рейтинге. Он 
вырос в глухой деревне, но талантлив 
был необыкновенно, трудолюбив и упо-
рен – даже на фоне других китайских 
стайеров. Просто «железный человек»! 
Почти каждую неделю выступал на за-
бегах 100 км и длиннее, выигрывал. 
Недавно женился, теперь без отца 
остался маленький ребенок. Простой 
и добрый парень, он был очень уважа-
ем среди бегунов всего мира...

Этот забег не считался особо экс-
тремальным, да и климат в Ганьсу впол-
не терпимый. Но есть крутые и глубокие 

каньоны. Во время забега поднялся 
ураган, сдувавший людей, температу-
ра упала сразу на 20 градусов. И посы-
пался град. Люди не могли добраться 
до пункта, где можно было переждать 
стихию. Видимость упала до нуля. Хуже 
всех пришлось лидерам забега. Связь 
прервалась, люди сбились в кучку и за-
мерзли. Их долго не могли найти.

По регламенту каждый участник 
на дистанции обязан иметь в рюкзач-
ке теплый костюм, перчатки, плед. Но 
стартовали бегуны в тепле, и многие не 
стали брать с собой лишнее... Лян Цзина 
нашли замерзшим и с ободранными до 
крови ногами – он долго пытался ползти 
вверх по крутому склону. Погибли еще 
несколько известных и перспективных 
бегунов, в том числе две женщины.

Главная дисциплинарная комис-
сия начала расследование, другие 
подобные турниры приостановлены. 
Уверен, уроки из этой трагедии будут 
извлечены самые серьезные. А пока 
наше китайское спортивное братство 
в шоке. Да, этот вид спорта – для людей 
выносливых и мужественных. Но от та-
ких ЧП никто не застрахован. В 2009-м 
произошла аналогичная катастрофа 
в горах Франции – на родине таких экс-
тремальных горных забегов. И тоже из-
за природной стихии... Т
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КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ «ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
Внимание!

Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» продолжается подписка 
на 1-е полугодие 2021 года. С 1 апреля начинается основная подписка на 2-е полугодие 2021 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

УВЕДОМЛЕНИЕ
О СОЗЫВЕ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ ЧЛЕНОВ КООПЕРАТИВА

Кредитный потребительский кооператив «ИНВЕСТ АЛЬЯНС» (ИНН 7716887330) доводит до сведения пайщиков, что 30 июня 
2021 года состоится годовое общее собрание членов кооператива. Форма проведения – собрание (совместное присутствие).
Время начала собрания в 11:00 часов (по московскому времени).
Собрание проводится по адресу:  город Москва, 1-й Люсиновский переулок, дом 3Б, этаж 3, помещение III, комната 2. 
Регистрация пайщиков будет проводиться в день проведения собрания с 10:00 часов до 11:00 часов (по московскому вре-
мени). При себе необходимо иметь паспорт. 

ПОВЕСТКА ДНЯ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ КООПЕРАТИВА:
1. Утверждение повестки дня очередного общего собрания КПК «ИВЕСТ АЛЬЯНС»;
2. Утверждение годового отчета КПК «ИНВЕСТ АЛЬЯНС»;
3. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности КПК «ИНВЕСТ АЛЬЯНС»; 
4. Утверждение отчета об исполнении сметы доходов и расходов за 2020 год;
5. Утверждение сметы доходов и расходов на 2021 год;
6. О распределении прибыли по итогам деятельности за 2020 год;
7. Утверждение годового отчета о деятельности Правления КПК «ИНВЕСТ АЛЬЯНС»;
8. Утверждение годового отчета о деятельности Ревизионной комиссии КПК «ИНВЕСТ АЛЬЯНС»;
9. Определение принципа (принципов) общности для осуществления деятельности Кооператива, предусмотренного (пред-
усмотренных) действующим законодательством о кредитной кооперации; 
10. Утверждение устава КПК «ИНВЕСТ АЛЬЯНС» в новой редакции;
11. Принятие общим собранием КПК следующих документов в новой редакции: Положения о членстве в Кооперативе; Поло-
жения о порядке формирования и использовании имущества Кооператива; Положения об органах Кооператива; Положения 
о порядке и об условиях привлечения денежных средств пайщиков Кооператива; Положения о порядке предоставления за-
ймов пайщикам Кооператива; Положения о порядке распределения доходов Кооператива.

С информацией (материалами), подлежащей предоставлению пайщикам кооператива при подготовке к очередному общему 
собранию, можно ознакомиться с 01 июня 2021 года по 29 июня 2021 года по адресу: город Москва, 1-й Люсиновский пе-
реулок, дом 3Б, этаж 3, помещение III, комната 2., по рабочим дням, с 12:00 до 18:00, телефон для справок: (495) 508-12-12.

Правление КПК «ИНВЕСТ АЛЬЯНС»

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ВКЛАД 
«ВЫГОДНОЕ ЛЕТО»

4,8% годовых* на 270-365 дней
Успейте открыть вклад «Выгодное лето» с 24 мая по 30 июня 2021 (вкл.)

Сумма вклада: от 20 000 рублей.

Подробную информацию о продуктах Вы можете получить в офисах, на сайте или по телефону контакт-центра банка. Представ-
ленная информация действительна с 24.05.2021, носит справочный характер и не является публичной офертой.
* Валюта вклада: Рубли РФ. Дополнительные взносы не принимаются; расходные операции не осуществляются; пролонгация не 
предусмотрена. Выплата процентов: в конце срока вклада, начисленные на вклад проценты выплачиваются банком в день 
окончания срока вклада путем присоединения к основной сумме вклада. По окончании срока вклада сумма вклада c выплачен-
ными процентами перечисляется на текущий счет или счет банковской карты вкладчика, открытый в Банке «ВБРР» (АО) в 
соответствующей валюте, с которого производилось первоначальное перечисление средств во вклад. Если вклад был открыт за 
счет наличных денежных средств, по окончании срока вклада сумма вклада c выплаченными процентами перечисляется на 
текущий счет или счет банковской карты вкладчика, открытый в Банке «ВБРР» (АО) в соответствующей валюте, указанный при 
открытии вклада. Если при открытии вклада не был указан счет для перечисления суммы вклада c выплаченными процентами по 
окончании срока вклада или на дату окончания срока вклада указанный счет закрыт, сумма вклада c выплаченными процентами 
перечисляется на счет по вкладу «До востребования». Досрочное истребование: при досрочном истребовании вклада / части 
вклада на сумму вклада (как на истребованную, так и на неистребованную части) начисляются проценты по ставке вклада «До 
востребования», установленной тарифами на дату досрочного истребования, исходя из фактического срока нахождения 
денежных средств на вкладе в период текущего срока действия вклада. Договор банковского вклада расторгается. В случае 
досрочного истребования вклада / части вклада путем выплаты наличными денежными средствами в кассе банка, за выдачу 
суммы вклада / части вклада, поступившей безналичным путем из других кредитных организаций 
со счетов юридических лиц и индивидуальных предпринимателей на счет по Договору банковского 
вклада или на текущий / карточный счет вкладчика с последующим переводом поступившей суммы 
денежных средств на счет по Договору банковского вклада, и находящейся на счетах клиента 
в банке не более 45 календарных дней, взимается комиссия согласно Типовым тарифам на услуги 
Банка «ВБРР»  (АО) по расчетно-кассовому обслуживанию счетов физических лиц - резидентов, 
нерезидентов в рублях РФ и иностранной валюте. Банк вправе прекратить прием денежных средств 
во вклад по тарифному плану «Выгодное лето» досрочно. ДБО – система Дистанционного банковского 
обслуживания Банка «ВБРР» (АО).
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Это случилось на глазах нашего репортера: тревожный 
сигнал о ЧП с черепахой пришел эсэмэской 

на смартфон ветеринара с кучей вопросов: что делать, 
как спасать, какой должна быть первая помощь 

домашней любимице? С чем только не обращаются 
хозяева домашних питомцев к специалистам 

из ветеринарной клиники! Репортаж о людях и зверье

Черепаха проглотила ластик
Блогеры-начальники 
ищут путь к сердцу 
народа

Определен топ-20 самых 
цитируемых российских глав 
регионов – блогеров по вер-
сии «Медиалогии». Пьедестал 
заняли Сергей Собянин (Мо-
сква), Рамзан Кадыров (Чечня) 
и Андрей Воробьев (Москов-
ская область). Но если руково-
дители столичного региона по 
большей части рассказывают 
об успехах и свершениях на 
вверенных им территориях, 
а глава Чеченской Респуб-
лики охотно откликается на 
международные события, то 
19-е место в почетном списке 
губернатору Забайкальского 
края Александру Осипову 
принесла самая цитируемая 
фраза в Instagram: «76% ав-
томобильных дорог региона 
являются убитыми». Народ, 
похоже, жаждет от власти са-
мокритики.

Не рой себе яму

В два часа ночи дежурные 
крымского МЧС получили 
сообщение о том, что в селе 
Скворцово Симферопольско-
го района требуется помощь 
мужчине, упавшему в под-
вал частного дома глубиной 
4 метра. Сам выбраться из 
подвала он не мог. Пришлось 
отправлять экстренную группу 
из четырех спасателей. Бе-
долагу вытащили с помощью 
альпинистского снаряжения 
и отправили в больницу. Вы-
вод: не рой такую яму – ни 
людям, ни себе!

Соленый пляж

В городе Правдинске Кали-
нинградской области нака-
нуне летнего сезона власти 
решили обновить песок 
в зоне отдыха на берегу водо-
хранилища. Однако свежий 
песочек оказался странно-
го цвета. Приглядевшись, 
местные жители увидели, что 
в песке полным-полно… со-
ли. Как выяснилось, на пляж 
привезли смесь, которая 
зимой используется для об-
работки дорог. Поднялся шум, 
соленый песок убрали. Одна-
ко прокуратура ведет провер-
ку, кто и зачем посолил пляж, 
сообщает наш корреспондент 
Владислав Ржевский.

И что им в Сочи 
не сиделось?

Уроженцы Ставропольского 
края Денис Шарапов и Евге-
ний Куцелаба отправились 
в пешую экспедицию из Со-
чи до Владивостока: более 
9500 км – и никакого транс-
порта. На такое путешествие 
путникам понадобится около 
года. Ночуют они в палатках, 
телефоны заряжают в придо-

рожных кафе. О своих приклю-
чениях рассказывают в соци-
альных сетях. «Понятное дело. 
Цены в Сочи видели? Кончи-
лись деньги у парней, вот они 
и потопали», – комментируют 
пользователи. Посмотрим 
через год, кто над кем будет 
иронизировать.

Ученый спор 
с рукоприкладством

В Красноярске прямо на рабо-
чем месте был избит педиатр 
Владимир Чикунов. В кабинет, 
где доктор вел прием, во-
рвался мужчина и набросился 
на врача с кулаками. Как 
оказалось, Чикунов в соцсе-
тях активно выступал против 
«целителей», предлагающих 
доверчивым людям чудодей-
ственные лекарства от всех 
болезней, предупреждал об 
опасности несертифициро-
ванных БАДов. И тем самым 
подрывал им бизнес. Вот один 
из таких торговцев и устроил 
разборку. Теперь суд назначит 
ему свое лечение.

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

До того как стать каскадером, 

Светлана Соловьева восемь 

лет проработала спасателем 

в МЧС, а это, скажу вам, всем 

школам школа. Но из всех ис-

кусств важнейшим для нас 

является… Правильно: кино! 

Оно затягивает как в омут. Вот 

и Светлана не успела оглянуть-

ся, а за спиной уже участие в 

съемках 80 остросюжетных 

лент. Если собрать воедино все 

трюки, которые ей довелось 

выполнять на съемочной пло-

щадке, получится сплошной 

фильм ужасов – пожары, паде-

ния с высоты, драки, аварии, 

бездны и пучины. И как она 

все это вынесла?

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

В
ообще-то первые навыки для 

будущей профессии Света 

получила еще в детстве, ког-

да на даче предпочитала не 

цветочки сажать и на кухне 

стряпать, а чинить крышу или 

газонокосилку, орудовать плос-

когубцами, отвертками и гаеч-

ными ключами. В 17 лет занялась 

скалолазанием – как сама гово-

рит, лучше поздно, чем никогда. 

Все это пригодилось ей потом в 

МЧС: приходилось и с крыш спус-

каться, и двери взламывать, и в 

форточки проникать, и в огонь 

входить. Вытаскивала утоплен-

ников, искала в проруби выбро-

шенное преступниками оружие.

Уже после рождения второй 

дочки занималась у тренера 

акробатикой, прыгала на бату-

те – частным порядком, за свои 

деньги. Что говорит о целе-

устремленности нашей героини: 

для рискованной работы надо 

выбирать самое необходимое, от 

чего порой жизнь зависит – и дру-

гих людей, и твоя собственная. 

Неужели ей не было и не бы-

вает страшно? 

– Тут у всех по-разному, – от-

вечает Соловьева. – Ничего не бо-

ятся только дураки. Мне страшно 

бывает потом, когда все позади. 

А в стрессовой ситуации я бы-

стро успокаиваюсь и соображаю. 

Иначе легко запаниковать и по-

гибнуть. Во время работы в МЧС 

была такая ситуация. В гидроко-

стюме, с аквалангом пришлось 

нырять под лед в реку с сильным 

течением – пытались достать уто-

нувшего ребенка. Сделали про-

рубь, однако подо льдом вдруг 

погас фонарь. Меня страховали 

веревкой, но из-за быстрого тече-

ния веревка сильно натянулась, 

сигналы не проходили. А самой 

подтягиваться по веревке сил не 

хватало. От холода руки занеме-

ли, меня прижало к массе рыхлого 

льда… В общем, всемером меня 

тогда едва вытащили. 

Но нет худа без добра. Именно те 

рискованные упражнения в аква-

ланге подо льдом помогли Светла-

не попасть в каскадеры. Однажды 

знакомая аквалангистка попроси-

ла ее подменить в роли тонущего 

мальчика на подводной съемке. 

После былых приключений в МЧС 

это оказалось не так сложно. Так 

они друг друга нашли: Соловьева 

и кино. Дальше – больше. 

– Я с 19 лет вожу машину, много 

ездила по работе. И тут у поста-

новщика трюков сломалась ма-

шина, он попросил меня подвез-

ти по делам. Заметив, как я лихо 

рулю, предложил мне исполнить 

пару трюков на автомобиле. 

Кстати, там, на съемках, она 

не только дело, но и мужа нашла. 

Он к тому моменту был мастером 

спорта по гонкам, да еще и поста-

новщиком автотрюков. Получил-

ся союз творческий и семейный – 

редкая удача. 

Конечно, бывает, актеры сами 

норовят выполнить трюк. К такой 

самодеятельности каскадеры от-

носятся, мягко говоря, неодобри-

тельно, считая это проявлением 

не профессионализма, а гонора. 

Считают, каждый должен зани-

маться своим делом.

А самый тяжелый трюк у Соло-

вьевой был при съемке в фильме 

«Вий».

– Я изображала горящую ведь-

му. С 12 ночи до 6 утра стояла по 

колено в воде, на мне периоди-

чески поджигали простыню, а 

горящее лицо снимали крупным 

планом. В итоге этот эпизод при 

монтаже сильно сократили. Хо-

рошо, хоть обошлась без ожогов – 

было бы вдвойне обидно… 

На горящих каскадерах под 

одежду надевают термозащиту, 

лицо и открытые участки кожи 

мажут специальным гелем. При 

съемке стоят ассистенты с огне-

тушителями наготове. Сплюнем 

три раза через плечо: тяжелые 

травмы Светлану обходят сто-

роной, а вот синяков и трещин 

в костях хватало. Хорошо, муж 

из этой же профессии: за синя-

ки Светлане не пеняет, совет 

может дать по пунктам, на что 

надо обратить внимание при вы-

полнении самых сложных мо-

ментов – заносов, полицейского 

разворота, вылета в кювет. 

Да что там муж – уже их до-

чери осваиваются на съемочной 

площадке! Алисе 12 лет, Вита-

лине 11 – и обе, представьте, 

уже снялись в семи картинах, 

актрисами и каскадерами. Не 

зря с малых лет занимались 

акробатикой, ушу и прыжками 

в воду. Желание сниматься в 

кино у дочек возникло чуть ли 

не с пеленок. Родители отгова-

ривать не стали: глупо говорить, 

что это плохая профессия, – ведь 

и мама, и отец сами ей отдаются 

с азартом. 

Характерный случай. В филь-

ме «Ключ времени» героине надо 

было прыгать в воду с борта кора-

бля, с 7 метров. Точнее, изобра-

зить прыжок, раскачиваясь на ка-

нате. И актриса, и дублирующая 

ее девочка от трюка устранились. 

Тогда Светлана позвонила ночью 

дочери – и Алиса примчалась по 

первому зову. 

Напоследок задаю коварный 

вопрос: могут ли заменить труд 

каскадера компьютерной гра-

фикой?

– Пока нет. В малобюджетных 

фильмах, бывает, все трюки изо-

бражают с помощью компьютер-

ной мультипликации. Обычно 

замена натуральных съемок ком-

пьютерными сразу бросается в 

глаза – даже рядовому зрителю, 

не говоря уж о специалистах. 

А качественная компьютерная 

графика дорогая – легче и дешев-

ле снять трюки на натуре с каска-

дерами. Будет ли эта технология 

дешеветь, покажет время. На мой 

век хватит, а насчет дочек не уве-

рена. Я им говорю, что нужно ос-

воить и другую профессию. И у 

меня круглый год занятости в ней 

нет – иногда месяцами бывает без 

приглашений. Это и есть самое 

сложное в нашей работе. Т

Такая работа: в горящие избы входить
Каскадер Светлана Соловьева делится секретом, как бороться со страхом

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

В 80 фильмах
выполняла трюки Светлана 
Соловьева. Недавно она была 
удостоена премии Гильдии 
каскадеров «За лучшие трюки 
в кино» за работу в фильме «Шерлок 
в России»

Человек может жить до 150 лет, показали 
исследования биологами показателей динамического состояния организма, 

сообщил журнал Nature Communications

Из музея британского замка Арундел 
украли золотые четки королевы Шотландии Марии Стюарт, которые 

она перебирала в день казни, 8 февраля 1587 года

КАЛЕНДАРЬ: 28 МАЯ

1722

По инициативе Петра I Святейший 
синод своим постановлением до-
пустил нарушение тайны церковной 
исповеди в интересах государствен-
ной власти.

1738

Родился Жозеф Гильотен, француз-
ский врач и политик, именем которо-
го названа машина для обезглавли-
вания. После его смерти члены семьи 
просили правительство изменить 
название гильотины. Получив отказ, 
они изменили собственное имя.

1742

В Лондоне появился первый крытый 
плавательный бассейн.

1812

Закончилась Русско-турецкая вой-
на 1806–1812 годов. Согласно 
Бухарестскому мирному договору, 
который в этот день Михаил Кутузов 
заключил с турками, Россия получи-
ла Бессарабию и устье Дуная, а так-
же освободила войска для будущей 
кампании против Наполеона.

1830

Президент США Эндрю Джексон 
подписал Закон о выселении ин-
дейцев с их земель, который лишил 
их всех гражданских прав и свобод 
на территории восточнее Мисси-
сипи.

1858

Заключен русско-китайский Айгун-
ский договор: Амурская область 
вошла в состав России, Уссурийский 
край признан совместной собствен-
ностью.

1871

Разгромлена Парижская коммуна. 
В ходе предшествовавшей этому не-
дели боев и казней погибли 25 ты-
сяч коммунаров, около 40 тысяч 
были заключены в тюрьмы или вы-
сланы на каторжные работы в Но-
вую Каледонию и Алжир.

1893

В Москве открыта художественная 
галерея, годом ранее переданная 
городу ее основателем Павлом 
Треть яковым.

1905

В Цусимском сражении разгромлен 
русский флот – одна из самых черных 
страниц в военной истории России.

1908

Родился Ян Флеминг, английский 
писатель, автор романов о Джеймсе 
Бонде.

1918

Ленин подписал декрет о создании 
пограничной охраны. Первым был 
создан Северо-Западный погранич-
ный округ. Празднуется в России как 
День пограничника.

1921

На X конференции РКП (б) взят курс 
на «Новую экономическую политику» 
(НЭП), вместо продразверстки вве-
ден продовольственный налог.

1959

США отправили в космос двух 
обезь ян – шимпанзе Эйбл и Бейкер, 
которые стали первыми живыми су-
ществами, вернувшимися на Землю 
из космоса.

1971

В СССР запущена автоматическая 
станция «Марс-3». В декабре она 
достигла Красной планеты и произ-
вела мягкую посадку спускаемого 
аппарата. Но связь с ним продлится 
всего 20 секунд.

1973 

Родился Илья Калинников, основа-
тель и лидер группы «Високосный 
год», автор песен.

1987

В День пограничника на мосту у 
Красной площади приземлился 

спортивный самолет «Сессна-173П», 
управляемый 19-летним граж-
данином ФРГ Матиасом Рустом. 
Пилот получил потом четыре года 
исправительно-трудовой колонии, а 
главными жертвами его полета ста-
ли советские маршалы и генералы, 
уволенные со службы. 

1995

Землетрясением в течение 17 се-
кунд полностью уничтожен сахалин-
ский поселок Нефтегорск. По дан-
ным МЧС, из 3197 жителей погибли 
2040 человек.

1997

Россия и Украина разделили Черно-
морский флот.

2004

США получили доступ к 34 пунктам 
информации о каждом пассажире, 
совершающем авиаперелет из 
25 стран Евросоюза. В частности, 
Министерство внутренней безопас-
ности США с этого дня знает имя 
каждого пассажира, его адрес и 
номер паспорта.
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